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 Фото пресс-службы АПК.

 Жители Горной Шории бережно сохраняют традиции своего 
народа. Фото Александра Адыякова.
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Резервы региона – в помощь здравоохранению 
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Жители регионов России живо 
откликнулись на предложение и 
стали рассказывать в соцсетях о 
многообразии своих краев и об-
ластей. Среди многочисленных 
участников были и кузбассов-
цы. Так, ученики школы № 38 им. 
С.В. Кайгородова г. Ленинск-Куз-
нецкий рассказали всей стране о 
телеутском национальном блюде 
тутмаш. «Тутмаш – националь-
ное первое блюдо, считающиеся 
аналогом супа с лапшой. Одна-
ко как таковой лапши в супе нет. 
Вместо нее – шарики из теста. Ва-
риаций же бульона для тутмаша 
тоже достаточно много. Бульон 
может быть рыбным или даже 
молочным», – пишут дети. Они 
не ограничились только описа-
нием кушанья, но и рассказали о 
легендах и сказаниях телеутского 
народа, традициях. 

В кемеровском международ-
ном аэропорту им. А. Леонова 
к празднику открылась фото-
выставка «Россия. Полет через 
века», на которой представлены 
57 работ, в том числе 14 фотогра-
фий кузбасских авторов. Все они 
передают в красках многообра-
зие и величие страны. Много ме-
роприятий провели в удаленном 
формате кузбасские учреждения 
культуры. К примеру, «Томская 
Писаница» подготовила чел-
лендж с показом стилизованных 
национальных костюмов, он-
лайн-викторину «Мы вместе», 
мастер-класс «Солнечный конь», 
фотовыставку «Большой мир ма-
лого народа», посвященную ко-
ренному народу Кузбасса – шор-
цам.

Государственная филармония 
Кузбасса имени Б.Т. Штоколова 
провела праздничный концерт 
«Венок дружбы». Прокопьевский 
областной колледж искусств име-
ни Д.А. Хворостовского органи-
зовал мероприятие «В единстве 

– наша сила». В программе – чте-
ние стихов поэтов-фронтови-
ков разных национальностей и 
квест-викторина.

«Кузбасскино» запустило в 
соцсетях голосование за приз 
зрительских симпатий област-
ного конкурса рисунков «Кузбасс 
многонациональный».

Кузбассовцы могли посмо-
треть трансляцию концерта «Мы 
вместе» с участием артистов из 
региона в эфире телеканала «Куз-
басс 1», а также на уличных экра-
нах Кемерова.

Оксана Сохарева.

В Мариинске запустят второй в Кузбассе пункт 
производства медицинского кислорода.

Губернатор Сергей Цивилев в режиме ВКС 4 ноя-
бря провел совещание с главными врачами больниц 
и руководством регионального Минздрава, посвя-
щенное поставкам кислорода и другим мерам под-
держки системы здравоохранения.

«Сейчас все резервы промышленности региона 
должны быть направлены на помощь системе здра-
воохранения. Поэтому принято решение открыть 
дополнительную точку по производству сжиженно-
го кислорода в Мариинске. А уже в следующем году 
запустим современный завод по производству ме-
дицинских газов в Новокузнецке», – подчеркнул гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

Как было отмечено на совещании, по состоянию 
на 4 ноября 2020 года в Кузбассе развернуто 4765 коек 
для лечения пациентов с коронавирусной инфекцией 
и пневмониями. 16% коечного фонда свободно.

Сергей Цивилев также поручил создать в регио-
не трехмесячный запас необходимых медикамен-
тов. Его должно хватить в том числе на новогодние 
праздники. 

На этой неделе в Кузбасс прибудет два самолета 
с очередными партиями «Коронавира» и «Арбидо-
ла». Кроме того, в течение месяца в Кузбасс посту-
пят 200 тысяч единиц стационарных (инъекцион-
ных) антибиотиков.

Врачи поликлиник региона осуществляют выез-
ды на дом к пациентам на машинах, предоставлен-

ных муниципалитетами и промышленными пред-
приятиями. Задействованы 159 единиц транспорта, 
еще 62 составляют резерв. Кроме того, для выездных 
медицинских бригад на предприятиях региона изго-
товят более 20 тысяч зимних костюмов санитарной 
защиты.

«Важно, что многие изделия, необходимые для 
нашей системы здравоохранения, можно создавать 
на предприятиях Кузбасса. Это позволяет избежать 
сбоев в сроках поставок, гарантирует качество про-
дукции и обеспечивает трудовые коллективы рабо-
той в период пандемии», – отметил глава региона.

Губернатор также поручил детально проработать 
меры профилактики коронавируса на горнолыжных ку-
рортах региона в связи с ожидаемым наплывом тури-
стов. На юге области будет усилен контроль за въезжа-
ющими и открыт обсерватор для изоляции заболевших.

Пресс-служба АПК.

// кстати
Перед праздником, в понедельник, 
президент России Владимир Пу-
тин провел встречу по видеосвязи 
с финалистами конкурса «Большая 
перемена», на которой отметил, что 
доброта – это талант, который нужно 
поддерживать в каждом человеке. 
«Именно в характере народов на-
шей страны – русского народа, всех 
народов нашей страны, предста-
вителей всех конфессий – прямо 
генетически заложена поддержка 
ближнего, помощь тем, кто нужда-
ется в ней. Это абсолютно, что назы-
вается, медицинский факт», – при-
водит высказывание Владимира 
Путина ТАСС. Президент РФ также 
назвал добровольчество очень важ-
ным направлением и поблагодарил 
школьников, занимающихся волон-
терством, и их наставников, подчер-
кнув, что они своим духом подвиж-
ничества заряжают других людей.

Кузбасские подрост-
ки Никита Деревягин, 
Елиавета Макушкина 
и Екатерина Басырова 
победили на Всероссий-
ском конкурсе «Большая 
перемена». 

В конкурсе для не-
стандартно мыслящей 
молодёжи участвовало 
свыше миллиона школь-
ников, в том числе один-
надцатиклассники из Ке-
мерова и Новокузнецка. 
Ребята преодолели не-
сколько отборочных эта-
пов, включавших презен-
тацию о себе в творческой 
форме и решение кей-
сов в командном форма-
те. В финал пробились 
1,2 тысячи конкурсан-
тов. Решающие испыта-
ния проходили в Крыму, 
в знаменитом детском ла-
гере «Артек», где пред-
ставляли собственные 
проекты, объединённые 
общей темой «Город бу-
дущего».

Ученик кемеровской 
гимназии № 45 Никита 
Деревягин создал бизнес-
проект креативно-спор-

тивного кластера, пропа-
гандирующий здоровый 
образ жизни. К тому же, 
по задумке автора, это ме-
сто, где каждый может по-
быть наедине с собой. Ещё 
одна представительница 
этой же гимназии Елиза-
вета Макушкина разра-
ботала проект творческой 
студии. А новокузнечан-
ка Екатерина Басырова 
из лицея № 35 выдвину-
ла социальную инициа-
тиву создания «зелёного» 
кабинета в лицее, направ-
ленного на профориента-
цию школьников в рамках 
сити-фермерства и эко-
профессий.  

Все три кузбасских про-
екта получили высокую 
оценку экспертов и вош-
ли в число лучших. Ники-
та, Елизавета и Екатерина 
получили сертификаты на 
1 миллион рублей на опла-
ту дальнейшего обучения 
и по пять баллов к общему 
результату ЕГЭ-2021. Ещё 
одним бонусом для побе-
дителей стали путёвки на 
21-дневную смену в «Ар-
тек».   

Сергей Исмагамбетов.

Более 6 млрд рублей до-
полнительно может быть 
направлено на переселе-
ние людей с подработан-
ных территорий.

Финансирование бу-
дет выделено по закону «О 
федеральном бюджете на 
2021 год и плановый пери-
од 2022 и 2023 годов». До-
полнительные средства 
позволят завершить про-
грамму переселения в со-
ответствии с поручением 
президента РФ Владимира 
Путина до конца 2024 года.

Переселение из домов, 
расположенных на под-
работанных территориях 
ликвидированных шахт, 
неоднократно обсужда-
лось на встречах прези-
дента России Владими-
ра Путина с губернатором 
Кузбасса Сергеем Цивиле-
вым. Как рассказал глава 
региона, ранее объем фи-
нансирования програм-
мы переселения постоян-
но снижался. Так, в 2018 
году было выделено всего  
557 млн рублей. Сергею 
Цивилеву удалось добить-
ся увеличения финанси-
рования до 1,087 млрд ру-
блей в 2019 году и до 1,157 
млрд рублей в 2020 году.

Согласно проекту за-
кона о федеральном бюд-
жете, принятому Госду-
мой РФ в первом чтении, 
на переселение с подра-
ботанных территорий 

планировали выделить  
1,9 млрд рублей в 2021 году, 
в 2022-2023 годах – еще по 
2,4 млрд рублей. В рамках 
обсуждения проекта за-
кона о федеральном бюд-
жете заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы 
по энергетике, депутат от 
Кузбасса Дмитрий Исла-
мов отметил, что текущее 
финансирование позволи-
ло бы завершить програм-
му переселения только к 
2030 году. Это привело бы 
к невыполнению поруче-
ния президента РФ Вла-
димира Путина, который 
ранее обозначил срок за-
вершения данной работы 
2024 годом.

Министр финансов РФ 
Антон Силуанов сообщил, 
что ко второму чтению 
проекта закона о феде-
ральному бюджете будут 
найдены дополнитель-
ные ресурсы в размере  
6,4 млрд рублей. Благода-
ря этому в Кузбассе смогут 
без задержек завершить 
программу переселения 
до конца 2024 года.

Всего с 1998 года на пе-
реселение граждан из вет-
хого жилья, ставшего в ре-
зультате ведения горных 
работ непригодным для 
проживания, из федераль-
ного бюджета было выде-
лено 18 млрд 137 млн ру-
блей. Переселено 17069 
семей.

Пресс-служба АПК.
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// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

// прогноз

Пока снежно, но тепло

// транспорт 

В Шерегеш – на самолете

ПЕ Технологическая связь АО «СУЭК-Кузбасс» (г. Ле-
нинск-Кузнецкий) предлагает приобрести рециркулятор 
бактерицидный «СКТС-1-2/30» собственного производ-
ства для обеззараживания воздуха в помещениях с при-
сутствием людей и ограничения распространения коро-
навирусной инфекции (COVID-19).

Телефон /факс 8 (38456) 9-30-50, e-mail: Techsvyaz@
suek.ru

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 3 ноября 2020 г. № 649

г. Кемерово

Об установлении величины прожиточного миниму-
ма на душу населения и по основным социально-демо-
графическим группам населения Кемеровской области – 
Кузбасса за третий квартал 2020 года

В соответствии с Федеральным законом от 24.10.97 № 
134-ФЗ «О прожиточном минимуме в Российской Феде-
рации», Законом Кемеровской области от 03.04.2013 № 
36-ОЗ «О потребительской корзине в Кемеровской об-
ласти», для оценки уровня жизни населения  Кемеров-
ской  области – Кузбасса, формирования социальной по-
литики, разработки и реализации социальных программ 
Правительство Кемеровской области – Кузбасса поста-
новляет:

1. Установить по представлению Министерства труда и 
занятости населения Кузбасса и Территориального органа 
Федеральной службы государственной статистики по Ке-
меровской области величину прожиточного минимума в 
целом по Кемеровской области – Кузбассу за третий квар-
тал 2020 года в расчете на душу населения – 10780 рублей, 
для трудоспособного населения – 11407 рублей, пенсио-
неров – 8639 рублей, детей – 11348 рублей. 

2. Главному управлению по работе со средствами 
массовой информации Администрации Правительства 
Кузбасса опубликовать настоящее постановление в га-
зете «Кузбасс».

3. Настоящее постановление подлежит опубликова-
нию на сайте «Электронный бюллетень Правительства 
Кемеровской области – Кузбасса». 

4. Контроль за исполнением настоящего постановле-
ния возложить на заместителя Губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса (по экономическому развитию) Вен-
гера К.Г.

Губернатор Кемеровской области – Кузбасса 
С.Е. Цивилев.

В ближайшие дни в регионе 
сохранятся снегопады, из-за 
которых на дорогах могут об-
разоваться снежные заносы. 

Мокрый снег, выпавший на 
территории всей области, при-
бавил работы коммунальщикам. 
На его уборку в территориях ре-
гиона вышли более 900 машин, 
сообщил Центр оперативного 
контроля жилищно-коммуналь-

ного и дорожного комплекса 
Кузбасса.

Температура пока не способ-
ствует тому, чтобы зима началась 
в регионе именно с этого снего-
пада. Как отмечает начальник 
отдела гидрометеообеспечения 
Кемеровского гидрометцентра 
Светалана Наумова, в ближай-
шие три дня по территории об-
ласти будет проходить теплый 
фронт. И если завтра будут слабо-

отрицательные и слабоположи-
тельные температуры, к примеру, 
ночью от – -3 до +2, а днем от -2 
до +3 градусов, то затем дневная 
температура вырастет до +1 – +6 
градусов, а 8 ноября и вовсе поте-
плеет до +5 – +10 градусов. 

Но сильно радоваться этому не 
стоит, поскольку после 8-го ожи-
дается холодный фронтальный 
раздел.

Оксана Сохарева.

В это воскресенье стартует 
новый авиарейс по маршруту 
Москва (Шереметьево) – Ново-
кузнецк и обратно.

Он будет осуществляться ком-
панией «Северный ветер» на 
комфортабельных самолетах 
Боинг 737-800. Из Москвы вы-
лет запланирован по понедель-
никам, четвергам и субботам в 
23.45. Прилет в Новокузнецк – 
вторник, пятница, воскресенье 
в 07.55.

Обратно, из Новокузнецка 
вылет в эти же дни в 10.20, при-
земление в Москве – в 11.05. 
Маршрут заявлен с 8 ноября по  
25 декабря.

А уже с 26 декабря по 11 января 
2021 г. это же направление будет 

действовать ежедневно. Вылет из 
Москвы (Шереметьево) в 23.45, 
прилет в Новокузнецк – в 07.55. 

Из южной столицы региона 
вылеты стоят в 10.20, прилет в 
Москву – 11.05. 

Напомним, этот дополнитель-
ный авиарейс специально рас-
считан под горнолыжный сезон в 
Шерегеше.  И не он один.

Напомним, ранее «Кузбасс» 
сообщал о том, что авиакомпа-
ния «Северный ветер» совмест-
но с оператором «Пегас-Тури-
стик» вводит дополнительные 
рейсы в Новокузнецк: 3 раза в 
неделю из Москвы, 2 раза – из 
Санкт-Петербурга. Часть мест 
на них будет забронирована для 
купивших туристические пу-
тевки горнолыжников. Как про-

комментировал тогда новость 
министр транспорта Кузбасса 
Сергей Рубан, туристам будет 
предоставляться трансфер от 
аэропорта Новокузнецка до гор-
нолыжного комплекса. Ранее 
пресс-служба АПК писала, что 
рейс из Петербурга в Новокуз-
нецк уже запущен, с этого года 
осуществляются полеты из Ом-
ска, Красноярска, Новосибир-
ска, Екатеринбурга. С 8 ноября 
стартует московский рейс. Так-
же на сайте аэропорта появи-
лась новость о запуске с 6 дека-
бря этого года еще одного рейса 
на Москву из Новокузнецка с 
посадкой во Внуково. Его бу-
дет выполнять по воскресеньям 
авиакомпания «Азур Эйр». 

Оксана Панарина.

По данным на 11.00 5 ноября, за прошедшие сутки 
в Кузбассе выявлено 196 случаев заражения коро-
навирусной инфекцией: Новокузнецк – 53, Кемеро-
во – 44, Белово – 25, Осинники – 15, Ленинск-Куз-
нецкий – 14, Кемеровский МО – 9, Междуреченск 

– 7, Беловский МР – 7, Анжеро-Судженск – 4, Калтан 
– 4, Краснобродский – 2, Ленинск-Кузнецкий МО – 2, 
Мариинский МР – 2, Тяжинский МО – 2, Мыски – 1, 
Прокопьевск – 1, Крапивинский МО – 1, Новокуз-
нецкий МР – 1, Прокопьевский МО – 1, Чебулинский 
МО – 1.
5 пациентов скончались, 242 – выздоровели. Таким 
образом, в Кузбассе 11822 человека вылечились от 
коронавируса.  
Всего в регионе медицинскую помощь получают 
4333 пациента с диагнозом COVID-19. 
В медицинских стационарах, в обсерваторах и на 
домашней 14-дневной изоляции находится 5271 
человек. 
Ситуация находится под контролем правительства 
Кузбасса.

Начальником Инспекции го-
сударственного строительного 
надзора Кузбасса назначен 
Евгений Дудаков.

Евгений Михайлович родился 
1 февраля 1985 года в Ленинске-
Кузнецком.

В 2007 году окончил Кемеров-
ский госуниверситет по специ-

альности «Юриспруденция», в 
2018 году освоил программу ба-
калавриата по направлению под-
готовки «Государственное и му-
ниципальное управление».

Общий трудовой стаж – 13 лет. 
С 2007 года замещал должности 
государственной гражданской 
службы в Инспекции госстрой-
надзора Кузбасса, из них семь лет 

был заместителем начальника 
инспекции.

С апреля по ноябрь 2020 года 
работал в отделе разрешитель-
ной документации и земельных 
отношений АО УК «Кузбассраз-
резуголь».

Женат, воспитывает двоих де-
тей.

Пресс-служба АПК.

Экспозицией с таким назва-
нием Прокопьевский краевед-
ческий музей положил начало 
серии мероприятий, посвящен-
ных 60-летию первого полёта 
человека в космос.

В годы активного освоения 
межзвездного пространства без 
почтовой полиграфии не обхо-
дилось ни одно крупное событие 
этой отрасли. Первому космонавту 
Юрию Гагарину посвящено столь-
ко марок, открыток, штемпелей и 
монет, что возникло даже понятие 
«филателистическая гагариниана».

На экспозиции в музее представ-
лен не один предмет с портретом 
Героя Советского Союза. Самым 
уникальным и ценным экспона-
том можно считать марки 1961 года 
выпуска, напечатанные сразу по-

сле полета Гагарина. Есть здесь от-
крытки с изображениями Алексея 
Леонова и Валентины Терешковой.

«Конечно, мы заказали для себя 
марки, посвященные полетам на-
шего героического прокопчанина 
и дважды Героя Советского Сою-
за Бориса Волынова, – рассказала 
ведущий методист музея Татья-
на Чебакова. – Продукцию 60-70-
х годов не так просто достать, но у 
нас в музее можно их увидеть».

Отдельный подраздел – пе-
чатная продукция с видами кос-
модромов. Так, на стенде можно 
найти открытку с эффектом сте-
рео-варио, на которой изображен 
космодром «Восточный». Кар-
точка создает видимость объем-
ного пространства внутри.

А космодром «Плесецк» на-
несен на открытку специальным 

гашением – особой разновидно-
стью печати, которую почтовые 
ведомства выпускали в честь па-
мятных дат и событий.

Кузбассовцам интересно бу-
дет взглянуть на серию марок, ав-
тор которых наш прославленный 
земляк, дважды Герой Совет-
ского Союза, летчик-космонавт 
Алексей Леонов. Есть на выставке 
также марки с портретами осно-
воположника теоретической кос-
монавтики Константина Циол-
ковского и конструктора Сергея 
Королева, а также выпуски, по-
священные освоению Луны.

Всего на выставке размещено 30 
уникальных экспонатов из част-
ной коллекции. Экспозиция будет 
доступна для посетителей до кон-
ца этого года в зале «Космос».

Надежда Бойкова.
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// образование

 Ирина Владимировна постоянно повышает свой профессиональный уровень и 
делится находками с коллегами. Фото из личного архива.

Проводник  
по таинственному миру 

Кузбассовцам, у которых срок  
предоставления субсидий на оплату 
ЖКХ истекает 31 декабря 2020 года, 
их продлят еще на шесть месяцев.

Субсидии на оплату жилья и коммунальных услуг 
– одна из мер адресной социальной поддержки населе-
ния. В штатном режиме их предоставляют по заявлению 
граждан сроком на полгода. Однако в связи с обостре-
нием ситуации по коронавирусу Правительство РФ еще 
весной постановило: для граждан, у которых срок пре-
доставления субсидии истекает с 1 апреля по 1 октября 

2020 года, субсидию на следующие шесть месяцев пре-
доставят в беззаявительном порядке. 

В октябре постановлением Правительства РФ №1703 
от 19.10.2020 года такой порядок был продлен повторно.

«Это означает, что гражданам, у которых срок предо-
ставления назначенной ранее субсидии на оплату ЖКХ 
истекает до 31 декабря 2020 года включительно, она бу-
дет автоматически продлена еще на шесть месяцев в том 
же размере, – комментирует министр соцзащиты Куз-
басса Елена Воронина. – В дальнейшем определение 
права на субсидию будет осуществляться в обычном по-
рядке, то есть по заявлению граждан. При этом они, как 
всегда, должны будут предоставить пакет документов и 

сведений, необходимых для принятия решения». 
Министр соцзащиты особо подчеркнула: режим авто-

продления распространяется лишь на тех кузбассовцев, 
которые уже получают субсидии в настоящее время. Если 
граждане претендуют на эту меру социальной поддержки 
впервые, им и сейчас необходимо написать заявление, под-
готовить документы и обратиться в органы социальной за-
щиты населения своего города или района. Прием доку-
ментов осуществляется строго по предварительной записи.

Более подробную информацию можно получить на 
сайте Министерства социальной защиты населения Куз-
басса www.dsznko.

Валентина Акимова.

Ирина Злыгостева, ведущий библио-
текарь междуреченской школы № 19, за-
няла первое место по итогам областного 
конкурса «Лучший библиотекарь Кузбас-
са». Соревнование профмастерства про-
ходило на базе Кузбасского регионально-
го института повышения квалификации 
и переподготовки работников образова-
ния в Кемерове. Всего было заявлено во-
семь номинантов из разных округов на-
шего региона.

К слову говоря, победительница Ирина 
Владимировна – и сама выпускница 19-й 
школы, в которой трудится уже долгие 
годы. После защиты диплома в «профиль-
ном» вузе вернулась в родные стены. Сна-
чала получила должность педагога-орга-
низатора, затем заместителя директора по 
учебно-воспитательной работе. И вот на 
протяжении последних пяти лет добросо-
вестно справляется с ролью ведущего би-
блиотекаря. В общей сложности ее педстаж 
составляет уже 21 год. Как отметила побе-
дительница, их современная школьная би-
блиотека приобрела статус полифункцио-
нального информационно-библиотечного 
центра. Сюда ученики приходят не толь-
ко за учебной и художественной литерату-
рой, но и за дополнительными знаниями: 
в библиотеке раздают бесплатный интер-
нет, открывают доступ к виртуальным из-
даниям и многое другое. К счастью, не про-
падает интерес и к бумажным томикам. 
«Дети начальных классов чаще берут сказ-
ки, учащиеся среднего звена с удовольстви-
ем узнают истории о приключениях Гарри 
Поттера, а у старшеклассников новый об-
разовательный тренд – роман Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита», – расска-
зала визави. А вообще своей главной зада-
чей Ирина Владимировна считает воспита-
ние уважения к книге и включение чтения 
в структуру ценностей и потребностей де-
тей. Она всегда находит общий язык с чи-
тателем любого возраста, активно рабо-
тает на привлечение новых посетителей, 
используя интерактивные ресурсы, ката-
логи, картотеки, пакет электронных кни-
говыдач «ЛитРес:Школа» и фонды феде-
ральной Президентской библиотеки имени  
Б.Н. Ельцина. 

Лучший школьный библиотекарь Куз-
басса-2020 – автор программы «Воспита-
ние сказкой» и проектов «От информации 

к знаниям и развитию», «Виртуальный 
школьный музей как форма организации 
внеурочной деятельности на уровне сред-
него общего образования». В процесс по-
стижения азов наук она интегрировала 
авторскую систему мероприятий, позво-
ляющих детям и подросткам примерить 
на себя «костюмы» артиста, сценариста, 
ведущего, экскурсовода, корреспондента, 
благодаря чему ее ученики не только ста-
новятся призерами конкурсов различных 
уровней, но и осознанно выбирают про-
фессию. Стоит добавить, что Ирина Злы-
гостева составляет читательские квесты, 
которые ребята проходят с использова-
нием QR-кода. А прошлым летом ее ини-
циатива по созданию виртуальной Книги 
памяти была удостоена областного гран-
та консолидированного бюджета.

«Моя работа приносит мне огромное 
удовольствие: занятия, сценарии, рекви-
зит – мы вместе с ребятами готовимся, вме-
сте переживаем, вместе делаем открытия, 

– говорит библиотекарь-педагог. – Одно 
из последних – это создание виртуально-
го музея, который стал рукотворным вол-
шебством не только для школьников, но и 
для взрослых. Сколько было эмоций, когда 
простые горожане оказывались на планете 
своего детства, видя старые вещи! И здесь 
уже волшебниками становились старше-

классники, которые в роли экскурсоводов 
погружали зрителей в эпоху давно минув-
ших лет. Хотелось бы, чтобы это стало для 
них отправной точкой для выбора будущей 
профессии. И возможно, кто-то, как когда-
то и я, вернется в свою родную школу уже в 
качестве педагога».

Секрет успеха победительницы регио-
нального конкурса – в сочетании лично-
го и профессионального счастья. Она ни-
когда не проводит границ между одним и 
другим. В классе дочери была классным 
руководителем, вместе с сыном участву-
ет в конкурсах и проектах. Своим хобби 

– бисероплетением – сумела заинтересо-
вать учеников, разработав самодостаточ-
ный курс внеурочной деятельности. Муж 
поддерживает ее начинания и всегда по-
могает и дома, и на работе. 

«Современного ребенка, перенасы-
щенного информацией, очень сложно 
чем-то увлечь, поэтому мне важно соз-
дать в библиотеке такую атмосферу, что-
бы всем, кто в нее заглянул, было гораздо 
интереснее со мной, чем во всемирной па-
утине. Поэтому здесь и бродилки по QR-
коду, и крупнейшие электронные библи-
отеки страны, и виртуальные экскурсии 
по мировым музеям», – заключила Ири-
на Злыгостева.

Алена Смирнова.

Жительница Междуреченска получила признание экспертов  
на региональном уровне и названа лучшей «хранительницей знаний» Кемеровской области

// между тем

Лауреатами профильного состя-
зания «Лучший библиотекарь 
Кузбасса» в 2020-м стали би-
блиотекарь Яйской общеобра-
зовательной школы-интерната 
психолого-педагогической под-
держки Светлана Иванникова и 
Юлия Клементьева – заведующая 
информационно-библиотечным 
центром гимназии города Юрги. 
По итогам заочного этапа конкур-
са некоторые участники получили 
специальные призы. Так, награда 
за «Лучшее эссе» досталась Да-
рье Давыдкиной, библиотекарю 
Кемеровского президентского 
кадетского училища. Заведую-
щая библиотекой новокузнецкой 
школы № 64 Оксана Фомичева 
успешнее всех выступила в номи-
нации «Лучший информационно-
библиотечный ресурс удаленного 
доступа». Кроме того, специаль-
ным призом в номинации «Луч-
шая визитная карточка» награж-
дена Людмила Воеводина, кото-
рая заведует библиотекой школы 
№ 78 Кемерова. А в специальной 
номинации «Лучшее представле-
ние модели сельского информа-
ционно-библиотечного центра/
сельской библиотеки» отмечена 
Ольга Маклакова – библиотекарь 
Менчерепской средней общеоб-
разовательной школы Беловского 
района.
По решению оргкомитета конкурса 
учреждена номинация «Продви-
жение бренда Кузбасса», победу 
в которой одержала педагог-би-
блиотекарь прокопьевской школы 
№ 6 Светлана Табакаева. Тради-
ционно активные участники были 
отмечены денежными призами от 
Кемеровской областной органи-
зации профсоюзов работников на-
родного образования и науки РФ.

// будь в курсе

Автопродление субсидий
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  Роспотребнадзор неоднократно подтверждал: «питьевую» воду в Новостройке пить нельзя.  
Фото Сергея Гавриленко.

Железно-марганцевая  
питьевая 

В редакцию обратилась жи-
тельница Новостройки, пенси-
онерка Надежда Кодолова. Как 
рассказала читательница, в 
многоквартирный дом на ули-
це Школьной они с мужем пе-
реехали в апреле 2019 года, и 
всё это время питьевая водопро- 
водная вода у них «вонючая, 
ржавая, с примесями железа, с 
мазутом, что остается на рако-
вине». Как утверждает Кодоло-
ва, такая проблема существует 
много лет и жильцы всего дома 
покупают бутилированную воду, 
продолжая оплачивать комму-
нальную услугу ненадлежащего 
качества. Читательница пишет, 
что обращалась в администра-
цию Кемеровского района и над-
зорные ведомства, но ситуация 
не изменилась. 

Не для пищи  
и не для быта

Вода в Новостройке отвра-
тительная, подтверждает Алеся, 
чьи родители живут в поселке в 
своем доме уже около десяти лет. 
«Она там забивает обычный кув-
шинный фильтр за неделю, а он 
рассчитан на три месяца, – рас-
сказывает наша собеседница. – 
А ванна и краны приходят в не-
годность за три-пять лет, так как 
средства для чистки приходит-
ся применять сильные и намно-
го чаще».

По словам Алеси, соседи, ко-
торые живут в Новостройке с 
советских времен, рассказыва-
ли, что раньше вода считалась 
условно пригодной для быто-
вого использования. «Я, когда 
жила там, делала запрос в адми-
нистрацию, – говорит уроженка 
Кузбасса. – Мне ответили, что 
сооружения по очистке воды не 
планируются, потому что вода 
такого качества по всему Кеме-
ровскому району».

Редакция, в свою очередь, 
сделала запрос на имя главы Ке-
меровского муниципального 
округа. Как сообщается в офи-
циальном ответе за подписью 
и.о. заместителя главы окру-
га по внутренней политике, ру-
ководителя аппарата Е. Поро-
шиной, водоснабжение поселка 
Новостройка – централизован-
ное. В составе системы – десять 
действующих водозаборных 
скважин. «Для улучшения ка-
чества воды необходимо уста-
новить водоочистные станции 
на скважинах, расположенных 

в п. Новостройка, – не отрица-
ют в администрации проблем с 
холодной водой. – В связи с тем, 
что установка водоочистных 
станций на десяти скважинах 
в п. Новостройка требует зна-
чительных финансовых затрат, 
данные мероприятия включены 
в государственную программу 
Кемеровской области – Кузбас-
са «Жилищно-коммунальный 
и дорожный комплекс, энерго-
снабжение и повышение энер-
гоэффективности Кузбасса на 
2014-2026 годы» с долевым фи-
нансированием из федерального 
бюджета, утвержденную колле-
гией администрации Кемеров-
ской области от 24.10.2013 года 
№ 458 (региональный проект 
«Чистая вода»), со сроком испол-
нения в 2023 году».

Много воды утекло
Получается, питьевая вода 

нормативного качества будет в 
Новостройке в лучшем случае в 
2023 году. Между тем, как спра-
ведливо замечают ее жители, 
проблема возникла не вчера. 

В 2011 году территориаль-
ный отдел Управления Роспо-
требнадзора в Березовском и Ке-
меровском районе обратился в 
Кемеровский районный суд с ис-
ком к ООО «ВМ-ЖКХ» – арен-
датору шести муниципальных 
водозаборных скважин Ново-
стройки. Истец просил признать 
действия ответчика, связанные 
с предоставлением некачествен-
ного холодного водоснабжения, 
противоправными в отношении 
потребителей и эти действия 
прекратить. 

По обращению местных жи-
телей, специалисты надзорного 
ведомства с февраля по апрель 
2011 года отбирали пробы пи-
тьевой водопроводной воды в 
Новостройке. По результатам 
исследований, Роспотребнад-
зор заключил, что они не соот-
ветствуют СанПиН 2.1.4.1074-01 
«Питьевая вода. Гигиенические 
требования к качеству воды цен-
трализованных систем питье-
вого водоснабжения. Контроль 
качества» по микробиологиче-
ским и санитарно-химическим 
показателям. В воде были пре-
вышены допустимые показатели 
мутности, цветности, жесткости, 
наличия железа, марганца. «Та-
кая вода оказывает вредное воз-
действие на здоровье человека, 
создает угрозу жизни или здо-

ровью человека, а также угрозу 
возникновения и распростране-
ния заболеваний», – пришли к 
выводу специалисты.

Нестандартные результа-
ты качества воды подтверди-
ли ненадёжность эксплуатиру-
емого водоносного горизонта. 
Компания «ВМ-ЖКХ» обяза-
на подтверждать качество пи-
тьевой воды системой очистки 
и проводить производственный 
контроль. Но, как выяснили 
проверяющие, этого не проис-
ходит. 

Суд согласился с тем, что «ВМ-
ЖКХ» получает недоброкаче-
ственную воду из артезианских 
скважин и подаёт её населению 
по разводящей сети для питье-
вых и бытовых нужд и что это 
может навредить здоровью граж-
дан. Решением от 13 июля иско-
вые требования Роспотребнадзо-
ра суд поддержал полностью: до 
конца ноября ответчик должен 
был прекратить противоправ-
ные действия, то есть начать по-
ставлять в поселок качественную 
питьевую воду. Как видим, акту-
альная ситуация с холодным во-
доснабжением Новостройки не 
сильно отличается от середины 
2011 года. Меняются, вероятно, 
только роли. Согласно ЕГРЮЛ, 
ресурсоснабжающая компа-
ния «ВМ-ЖКХ» ликвидирована 
в 2015 году. Кто сегодня эксплу-
атирует водозаборные скважи-
ны, выяснить не удалось: пресс-
секретарь администрации округа 
оставил сообщение журналиста 
редакции без ответа. 

Спрос – с УК
В 2018 году Роспотребнадзор 

вновь обратился с иском по по-
воду некачественной питьевой 
воды в Новостройке: на этот раз 

– к управляющей компании. По 
обращению жителя представи-
тели надзорного ведомства взя-
ли пробы воды из крана на кух-
не. Несоответствия СанПиНу 
оказались аналогичными, что 
и в 2011 году. В суде представи-
тель ответчика, ООО «Управля-
ющая компания Кемеровского 
района», исковые требования не 
признал, поскольку «они уже за-
купают некачественную воду у 
ресурсоснабжающей организа-
ции, им известно, что вода нека-
чественная, они покупают нека-
чественную воду, и их функция 

– продавать» (из текста решения 
Рудничного районного суда го-
рода Кемерово от 25 июня 2018 
года по делу № 2-878/2018). По 
мнению сотрудника УК, водо-
очистные фильтры должна за-
менить именно ресурсоснабжа-
ющая организация. Ответчик 
сообщил, что администрация 
решает этот вопрос. Однако суд 
указал на то, что водоснабже-
ние жилого дома для питьевых 
и бытовых нужд входит в обя-
занности именно управляющей 
компании, которая за эту услугу 
берет соответствующую плату и 
несет перед собственниками от-
ветственность за ее качество. 

Суд полностью удовлетворил 
требования истца о понуждении 
УК к исполнению санитарно-
эпидемиологического законода-
тельства: обязал ее обеспечить 
соответствие качества холодной 
питьевой воды до конца октября 
2018 года. А 26 марта 2019 года 
региональное управление Феде-
ральной службы судебных при-
ставов сообщило, что решение 
суда коммунальщики исполни-
ли в полном объеме. Получается, 
хоть и локально, проблему хо-
лодного водоснабжения в ново-
стройке решить было можно. 

По данным ЕГРЮЛ, учре-
дитель «Управляющей ком-
пании Кемеровского района» 

– МУП «Жилищно-коммуналь-
ное управление Кемеровско-
го района». По сведениям про-
екта «МинЖКХ.РУ», компания 
управляет в Новостройке семью 
домами на улице Центральной 
и двумя домами на улице Боль-
ничной. Как там обстоят дела с 
холодным водоснабжением се-
годня, редакции неизвестно. Но, 
по крайней мере, у жителей дома 
на улице Школьной вода точно 
ржавая. Что можно сказать и о 
частных домовладельцах. Летом 
прошлого года на местных теле-
каналах вышли сюжеты, в ко-
торых владельцы своих домов 
в Новостройке демонстрируют 
репортерам воду из-под крана 
цвета кофе. Содержание железа 
и марганца, по данным очеред-
ных исследований, в ней зашка-
ливает.

Что же остается жителям по-
селка в ожидании 2023 года? По 
Правилам предоставления ком-
мунальных услуг собственни-
кам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах 
и жилых домов (Постановление 
Правительства РФ от 06.05.2011 
№ 354), УК и РСО обязаны сде-
лать перерасчет платы за весь 
период, когда вода поставля-
лась некачественная. Если ком-
мунальщики отказывают – об-
ращаться в суд. Как рассказали 
в Центре жилищного просве-
щения Кемеровской области, 
перерасчет не освобождает 
управляющую компанию и по-
ставщика услуги от устранения 
нарушения. Причем готовящие-
ся поправки в законодательство 
позволят требовать этого в досу-
дебном порядке. 

Кира Афанасенко.

Жители поселка Новостройка Кемеровского 
муниципального округа – как многоквартирных 
домов, так и частных – много лет вместо воды 
питьевого качества получают ржавую, с боль-
шим превышением железа и марганца. Муни-
ципалитет, в чьи полномочия входит организа-
ция водоснабжения, судя по всему, проблему 
решать не спешит – несмотря на вмешатель-
ство надзорных органов. В ситуации разбирал-
ся наш корреспондент.
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 Музей-заповедник «Томская писаница» порадовал кузбассовцев 
спектаклем театра теней.

«Ночь искусств»: время 
волшебства и розыгрышей

  Для Музея изобразительных искусств Кузбасса – это новый опыт, 
как и для всех учреждений культуры.  Фото Сергея Гавриленко.

КОНЦЕРТЫ

С марта 2020 года, несмотря 
ни на что, Государственная фи-
лармония Кузбасса не расстаёт-
ся со зрителями. Несколько раз в 
неделю на сайте, YouTube-канале 
филармонии и в социальных се-
тях проходят онлайн-транс-
ляции концертных программ, 
репетиций, музыкальных спек-
таклей, видеозаписи концертов 
из архива филармонии. 

– Но именно «Ночь искусств» 
в формате онлайн мы провели 
впервые. «Искусство объеди-
няет» – таким был главный ло-
зунг акции. В проекте «Класси-
ка. Неофициальный визит» мы 
соединили самые яркие и искро-
мётные выступления артистов и 
творческих коллективов филар-
монии. К тому же эта программа 

– для всей семьи. Она собрала пе-
ред экраном несколько поколе-
ний. В создании онлайн-транс-
ляций и видеопрограмм была 
задействована команда специ-
алистов из режиссеров, опера-
торов, звукорежиссеров, музы-
коведов. Так, в «Ночь искусств» 
оба сюжета проекта «Классика. 
Неофициальный визит» посмо-
трели более 300 человек. И про-
смотры увеличиваются, так как 
филармония сохраняет откры-
тый доступ к видео на YouTube-
канале, – поделилась Елена 
Гладких, заместитель генераль-
ного директора по творческому 
планированию Государственной 
филармонии Кузбасса имени  
Б.Т. Штоколова.

Музыкальный театр Кузбасса 
для акции выбрал сказку «Лету-
чий корабль». Почему выбор пал 
именно на этот спектакль? По-
тому что сказку любят многие 
взрослые и дети. А поскольку 
«Ночь искусств» в этом году про-
ходила под девизом «Искусство 
объединяет»,  именно эта рабо-
та лучше всего отражала настро-
ение акции, объединяя поколе-
ния, семьи, доставляя радость 
родителям и детям. В пресс-
службе театра уточнили, что 
сказку посмотрели более трех-
сот пользователей интернета. 

ВЫСТАВКИ

В «Ночи искусств» принял 
участие и музей изобразитель-
ных искусств Кузбасса. Дей-
ствительно, некоторым людям 
проще посмотреть трансляцию, 
будучи дома, чем прийти на вы-
ставку «вживую». Вот неболь-
шая статистика по просмотрам: 
во Вконтакте– 550, Инстаграм – 

1114, Фэйсбук – 738, Однокласс-
ники – 782, на сайте – 2118 про-
смотров.

Для Музея изобразительных 
искусств Кузбасса – это новый 
опыт, как и для всех учреждений 
культуры. И музей показал то, 
что не мог бы показать в офлайн-
режиме. А именно – предста-
вил музейное закулисье (приезд 
выставок в музей, распаковка 
ящиков с картинами, осмотр их 
специалистами, создание экспо-
зиции), шедевры Музея изобра-
зительных искусств Кузбасса, 
которые находятся в фондовом 
хранилище, несколько мастер-
классов. А еще жители Кемерова 
активно приняли участие в ро-
зыгрыше пригласительного на 
две персоны на выставку фили-

ала Русского музея в Кемерове 
«Святая Русь». 

 «Ночь искусств» в Кузбас-
ском государственном краевед-
ческом музее прошла на офици-
альном сайте kuzbasskray.ru и 
YouTube-канале музея. 

В рамках акции состоялась 
презентация выставочного про-
екта в музейных окнах «История 
Кузбасса: 300+». Напомним, это 
окна, выходящие на централь-
ный проспект города Кемерово. 
Окна музея – публичное выста-
вочное пространство, доступ-
ное жителям и гостям Кузбасса 
24 часа в сутки. Двенадцать важ-
нейших дат из истории становле-
ния Кузбасса, охватывающих пе-
риод с XVII по XXI век, знакомят 
кузбассовцев и гостей региона 

с событиями и личностями, по-
влиявшими на ход истории на-
шего края. Выставочный проект 
осуществляется в рамках Меж-
регионального музейно-выста-
вочного проекта «Трехвековая 
история Кузбасса», посвященно-
го празднованию 300-летия Куз-
басса. Только в эту ночь можно 
было совершить виртуальное 
путешествие по истории Кузбас-
са и побывать в трех столетиях 
не выходя из дома. 

Любимый многими музей-за-
поведник «Томская Писаница» 
неожиданно сделал специаль-
но для акции онлайн-премьеру 
театра теней. Это новый проект 
музея, о котором мы чуть позже 
расскажем подробнее. 

– Мы рассказали и показали 
историю о поисках счастья ма-
леньким мальчиком первобыт-
ного мира по имени Ай. Пря-
мая трансляция спектакля шла 
в социальных сетях и стала по-
дарком для всех подписчиков на 
День народного единства, – про-
комментировали сотрудники 
музея.

СПЕКТАКЛИ

Театр для детей и молодежи 
понастальгировал вместе со сво-
ими преданными зрителями

– В этом году Министерство 
культуры предложило прове-
сти акцию «Ночь искусств» в 
онлайне и мы откликнулись. Во 
все соцсети, и во Вконтакте в 
частности (у нас очень большая 
группа), мы разместили видео-

записи спектаклей прошлых лет. 
Дело в том, что время от време-
ни это делается. Наши зрите-
ли нежно, сильно и долго любя-
щие наши постановки, довольно 
часто говорят, что «вот как бы 
они хотели посмотреть тот или 
иной спектакль, который уже 
сошел со сцены». И решено 
было разместить записи спекта-
клей: «Скупой», «Месяц в дерев-
не», «Великолепный рогоносец», 
«Возвращение», «Пегий пес, бе-
гущий краем моря», «Как Ци-
олковский летал на Луну», «Ма-
маша Кураж», «Наш городок» и 
«Живи и помни». Это как раз те 
спектакли, которые любят. Про-
смотров около полутора тысяч 
сейчас, но количество их растет. 
И это нам очень приятно, – рас-
сказал «Кузбассу» директор теа-
тра Григорий Забавин.

Кемеровский театр кукол по-
участвовал в акции со своим 
спектаклем для самых малень-
ких «Теремок». А чтобы ребя-
та смогли закрепить материал, 
после спектакля фея Лина дала 
мастер-класс по изготовлению 
персонажа из просмотренного 
спектакля. Кстати, до пандемии 
перед постановками по четвер-
гам и субботам в театре регу-
лярно проходили мастер-классы 
феи Лины. Проект называется 
«Чудо в ладошках». Потом его 
перевели в онлайн-формат. По-
делки обычно изготавливаются 
по мотивам спектаклей. В роли 
прекрасной феи – Ирина Писку-
нова, художник-скульптор теа-
тра. Мастер-классы – это ее про-
ект. 

«Спектакль без маски» – так 
называлась программа кемеров-
ского драмтеатра. Зрители смог-
ли освежить в памяти одни из 
лучших спектаклей 2012–2015 
годов. Это драма «Наш класс» 
по пьесе польского драматур-
га Тадеуша Слободзянека, ро-
дившегося в Енисейске Красно-
ярского края. Здесь отбывали 
ссылку за деятельность в поль-
ской Армии Крайовы его роди-
тели. То есть рассказанная им 
история не выдумана, пережита 
родителями. А потому и рвущая 
сердце, раздирающая душу. Это 
спектакль «Белая гвардия» – по-
становка, которая по содержа-
нию полностью повторяет ори-
гинальный текст произведения 
Михаила Булгакова. Однако по 
форме существенно отличается 
от классического варианта. Это 
спектакль «Убийца» по пьесе  
А. Молчанова. В центре сюжета 

– история студента Андрея, про-
игравшего в карты большую 
сумму денег. Это любимый мно-
гими спектакль «Три сестры» 
по одноименной пьесе Антона 
Чехова в постановке режиссера 
Дмитрия Петруня. К слову, ре-
кордсмен по постановкам за всю 
историю чеховского театра. Что 
касается статистики – по всем 
соцсетям охват составил 6255 
зрителей. Театр уверен: «Ночь 
искусств» удалась.

Анна Тимощук.

Ежегодная всероссийская акция «Ночь ис-
кусств – 2020» прошла на днях в удаленном 
формате. Учреждения культуры Кузбасса под-
готовили разнообразную вечернюю программу 
для детей и взрослых: виртуальные концерты, 
выставки и экскурсии. Связь со зрителем – са-
мое дорогое. Поэтому даже такому формату 
были рады обе стороны. 

 В проекте «Классика. Неофициальный визит» филармонии Кузбасса удалось соединить самые яркие 
и искромётные выступления артистов и творческих коллективов. 
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Кто подаст  
лапу помощи?

 Четвероногие в ожидании новых хозяев.

Невольные жертвы  
человеческих ошибок

Пёс по кличке Верный встре-
чает посетителей во дворе прию-
та возле своей конуры. Симпатяга 
оказался здесь благодаря нерав-
нодушию пожарных, прибывших 
на тушение частного дома. Они 
сообщили о брошенной собаке в 
приют. Когда сотрудники прие-
хали забрать пса, отыскали будку. 
Заколоченную. Кто-то – может, 
«добрые» соседи – загнал Верного 
в нее и забил вход гвоздями, оста-
вив животное погибать. Кличку 
ему дали уже в приюте. За то, что 
не бросил дом, несмотря на преда-
тельство хозяина.

Сегодня он – один из трехсот 
четвероногих обитателей времен-
ного пристанища. Каждая исто-
рия как ножом по сердцу. Старый 
фокстерьер Егорка здесь с весны, 
он плохо видит и периодически те-
ряет ориентацию в пространстве. 
Жуля попала в приют четыре года 
назад после ДТП. Ей пришлось ам-
путировать одну лапу. Муху хозя-
ин бросил, потому что пришлось 
переселяться. Джесси подкинули 
в чужой подъезд с ошейником, по-
водком и… ветпаспортом.

Кошачьи судьбы тоже не-
просты. В приюте есть усатые 
с почечной недостаточностью, 
пожизненно вынужденные пи-
таться специальными кормами, 
иначе не выжить. А кошке Клипсе 
повезло еще меньше. Опухоль ей 
удалили, но метастазы остались. 
Отдавать в дом такую кису не ре-
шаются, так что Клипса обречена 
доживать свой век в «Верном».

Приют как автономную не-
коммерческую организацию в Ке-
мерове открыла восемь лет назад 
группа энтузиастов. Сегодня, по 
признанию руководителя Татья-
ны Медведевой, впервые со дня 
создания он находится в ситуа-
ции, когда может прекратить су-
ществование.

– Совершенно не поступают по-
жертвования, – говорит Татьяна. 

– Связываем это с пандемией. Мы 
всегда сильно экономили, долги у 
нас были всегда и по электроэнер-
гии, и в клинике, но мы потихонь-
ку при помощи неравнодушных 
граждан их гасили. Начиная с 
весны пожертвования стали сни-
жаться и практически свелись к 
нулю.

Вкладывая лишь собственные 
средства, учредители приюта не 
могут содержать это хозяйство 
площадью 3,5 тысячи квадрат-
ных метров, на котором обитает 
300 голодных ртов. Статей рас-
ходов уж больно много. Вот для 
примера лишь некоторые цифры.

В летнее время в сутки на про-
корм одних лишь собак уходит 

60 килограмм сухого корма сто-
имостью шесть тысяч рублей. Не-
сложно посчитать, что в месяц эта 
сумма составит 180 тысяч. За сен-
тябрь пришел счет за свет – 15,5 
тысячи. Расходов требуют посто-
янные ремонты в помещении, ка-
рантинах, вольерах для собак. Не 
говоря уже о дорогостоящем ле-
чении больных животных. Ска-
жем, сложная, многоэтапная опе-
рация для пса может внепланово 
увеличить смету еще на 150 ты-
сяч рублей.

– Если худо-бедно деньгами на 
лечение и кормление животных 
помогают, то все посты о ремонте 
и оплате труда наемных работни-
ков, как правило, проходят мимо, 

– отмечает руководитель приюта.
Словом, спасение бездомных 

жизней обходится недешево. Усу-
губляет ситуацию то, что на место 
пристроенных животных всегда 
поступают новые. «Верный» не 
может отказать в приеме четве-
роногим, пострадавшим в авто- 
авариях и других тяжелых обсто-
ятельствах.

Усыпить нельзя  
отпустить

Приют был изначально по-
строен на 60 кошек и 80 собак. 
Сегодня здесь живет по 150 тех и 
других хвостатых. Если сбудутся 
худшие ожидания и организация 
закроется, всех их, стерилизован-
ных и привитых, придется вы-
пустить на улицу. Чем это чрева-
то? Татьяна Медведева отмечает, 
что далеко не всех можно отпра-
вить в естественную среду. Это и 
больные, и инвалиды, и агрессив-
ные псы, а также те животные, ко-
торые были взяты с территорий 
школ и садиков.

Но это лишь верхушка айс-
берга. Проблема гораздо глубже. 
Возьмем для примера одних собак.

– Кастрировать их и выбросить 
на улицу, где их никто не собира-
ется кормить, – глупейшая с био-

логической точки зрения вещь, – 
уверен заведующий кафедрой  
зоологии и экологии, профессор Ке-
меровского государственного уни-
верситета Николай Скалон. – Если 
собака полноценная, она занимает 
свое место в иерархии. А у кастри-
рованных статус резко снижается, 
и они превращаются в париев – са-
мых угнетаемых особей стаи. Они 
будут побираться возле рынков, ма-
газинов, выпрашивать еду.

По мнению ученого-зооло-
га, корень зла лежит в принятых 
в 2020 году изменениях в феде-
ральный закон № 498-ФЗ «Об 
ответственном обращении с жи-
вотными». Согласно новым нор-
мам, запрещено умерщвлять от-
ловленных на улицах животных. 
Обязательными стали стерили-
зация, чипирование и выпуск об-
ратно в то место, откуда взяли.

В течение последних 10-15 лет 
проблемы бездомных собак в Ке-
мерове не существовало. Ведь у 
службы отлова было право эли-
минировать, то есть усыпить, пса. 
По официальным данным, в об-
ластной столице ежегодно вылав-
ливали 5500-6000 собак. Из го-
рода их удаляли. На следующий 
год появлялись новые шесть ты-
сяч. Система работала. Методы 
кому-то могут показаться негу-
манными. Однако Николай Ска-
лон подчеркивает, что истинная 
псевдогуманность – это выпуск 
на улицу после кастрации. Где ис-
кать золотую середину?

– Надо, чтобы по всей стране за-
конодатели на местах осмыслили 
эту проблему и обратились в Гос-
думу с целью переработать за-
кон, – говорит Николай Василье-
вич. – Вот мой прогноз: в течение 
нескольких лет количество со-
бак будет нарастать, число напа-
дений на людей – увеличиваться. 
Возникнут вспышки бешенства. 
Тогда все общество возмутит-
ся, зоозащитников сметут. Феде-
ральные законодатели задума-
ются. Пройдет еще год-два, закон 
изменят и вернутся к тому, что 

было. В целом этот процесс зай-
мет лет 10, если начнутся вспыш-
ки бешенства или где-то покуса-
ют детей. Иначе процесс может 
занять и 15 лет.

По мнению депутатов, для ре-
гулирования численности бездом- 
ных животных закон нуждается в 
усовершенствовании.

– Он достаточно финансово 
ёмкий, – отмечает заместитель 
председателя Парламента Куз-
басса Юрий Скворцов. – Сред-
ства областного бюджета, запла-
нированные на 2020 год для его 
реализации, это мизерная часть 
от необходимого. На мой взгляд, 
должен состояться откровенный, 
честный, без эмоций разговор с 
защитниками животных, чтобы, 
возможно, не отменять, а ввести 
поэтапное применение данного 
закона.

Получается замкнутый круг. 
Закон запрещает усыплять бро-
дячих животных. Выпущенные 
после кастрации на улицу, они 
теряют статус среди сородичей 
и вынуждены сбиваться в стаи, 
просить еду у людей. Реакция на-
селения будет неоднозначной, че-
ловек может и ударить, вызывая 
в собаке агрессию. Ответные на-
падения – в первую очередь, на 
детей – не заставят себя ждать, и 
разгневанные отцы возьмутся за 
ружья или, того хуже, начнут раз-
брасывать отраву, не дождавшись 
решения проблемы от властей. 
Приюты могли бы помочь, вот 
только на одних пожертвованиях 
далеко не уедешь. 

– Нужно создавать предпри-
ятие, которое должен содержать 
муниципалитет, – считает про-
фессор Николай Скалон. – Опла-
чивать ставки сотрудников, вете-
ринара и покупать корма. 

В мэрию «Верный» писал не-
однократно, и градоначальник 
Илья Середюк четыре года назад 
обещал приехать в приют лично. 
Пока что он так и не доехал.

Конечно, остается еще и биз-
нес. Татьяна Медведева вместе с 

единомышленниками не раз об-
ращалась за помощью к коммер-
ческим структурам. В ответ при-
ходили отказы со ссылкой на то, 
что они уже помогают детским 
домам и инвалидам. И что им не 
до животных. 

В ответе за тех,  
кого приручили

Известный афоризм «Уро-
вень цивилизованности общества 
определяется отношением к де-
тям, старикам и животным» гово-
рит сам за себя. Все зоозащитни-
ки сходятся во мнении, что меру 
ответственности должен соблю-
дать каждый человек, будь то не-
радивый заводчик или тот, кто 
взял котенка или щенка в дом, а 
потом, не справившись, попросту 
выбросил. Идти в приют и требо-
вать, не давая ничего взамен, по-
зиция откровенно инфантильная 
и потребительская.

80% звонков, поступающих 
в благотворительный фонд по-
мощи животным «За зверушек», 

– это попытка пристроить соб-
ственное домашнее животное. 
Когда такие владельцы слышат 
отказ, они пытаются обвинить 
приют, хотя стоило бы начать с 
себя, считает его директор Оксана 
Воронцова:

– Бездомные животные были, 
есть и будут, пока нет законов для 
людей. Сегодня юридически не-
возможно доказать то, что это 
животное ваше. Оно приравнено 
к вещи. Вот когда домашние жи-
вотные встанут на учет и будут за-
креплены юридически за своими 
хозяевами, тогда проблема будет 
решена. Выбросил кто-то живот-
ное, его отловили, информацию 
по чипу считали, выписали штраф 
хозяину, казну тем самым попол-
нили. За счет этой казны в других 
странах содержатся приюты.

И приют «Верный», и фонд «За 
зверушек», и другие подобные ор-
ганизации переполнены. Горе-вла-
дельцы по-прежнему не научились 
отвечать за тех, кого приручили, 
по-прежнему не осознали необ-
ходимости стерилизации своих 
питомцев и по-прежнему счита-
ют, что за их ошибки ответит кто-
то другой. Увы, чудес не бывает, 
и если самое крупное пристани-
ще четвероногих бродяжек сегод-
ня распустит своих подопечных 
и закроется, проблема станет еще 
острее. Некуда будет нести сбитых 
на дороге или изувеченных жи-
вотных, страдающих серьезными 
заболеваниями вроде эпилепсии, 
как у собаки Бетти, или онкологи-
ей, как у кошки Клипсы. Никто не 
протянет руку помощи. Так, может, 
стоит повзрослеть и научиться по-
могать первыми?

Надежда Бойкова.

COVID-19, этот новый враг, призывает сегодня к дисциплине и ответственности 
всех и каждого – от отдельно взятой семьи до государства в целом. Однако,  
кроме явных последствий атаки нового вируса, с которыми мы ежедневно имеем 
дело, возникают и будут еще возникать неявные, но не менее значимые. Одно 
из них – затухание благотворительной деятельности. На грани закрытия сегодня 
оказался самый крупный в области приют для бездомных животных «Верный».  Пес Верный встречает посетителей у входа в приют. 

 Руководитель приюта 
Татьяна Медведева с кошкой 
Клипсой.
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Оформить аварию по смартфону

 Мобильное приложение облегчит 
жизнь автомобилистов.  
Фото Сергея Гавриленко.

С 1 ноября у кузбассовцев 
появилась возможность за-
полнить извещение о ДТП 
в электронном виде. Для 
этого оба водителя-участни-
ка должны иметь подтверж-
денную учетную запись на 
Едином портале госуслуг.

Напомним: мобильное приложение 
«Помощник ОСАГО» было разработано 
Российским союзом автостраховщиков, 
Банком России и Минкомсвязи РФ. Запу-
стили его 1 ноября 2019 года, выбрав для 
апробации Москву, Московскую область, 
Санкт-Петербург, Ленинградскую об-
ласть и республику Татарстан. Опыт этих 
регионов был признан успешным, и с  
1 ноября 2020 года приложение растира-
жировали на всю Россию.

Сходства и различия  
с европротоколом

Автопарк Кузбасса продолжает расти 
и в количественном выражении давно 
превысил миллион зарегистрированных 
транспортных средств. При этом стати-
стика ДТП, оформленных с участием ин-
спекторов ГАИ, продолжает снижаться. 
За девять месяцев 2015 года таким об-
разом в нашем регионе была оформлена 
2341 авария, за аналогичный период 2018 
года – только 1973, за три квартала ны-
нешнего – 1868. Это говорит в том числе 
и о растущей популярности упрощенно-
го оформления ДТП: европротокол пере-
стал быть экзотикой.

Для составления электронного изве-
щения о ДТП с помощью смартфона ус-
ловия те же, что и для заполнения бумаг 

по европротоколу: в аварии участвовали 
только два автомобиля, оба водителя за-
страхованы по ОСАГО, пострадавших в 
ДТП нет, ущерб третьим лицам не при-
чинен.

Но есть и новшества. Оба водителя-
участника должны быть зарегистриро-
ваны на Едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг. И хотя 
бы у одного на смартфоне должно быть 
установлено приложение «Помощник 
ОСАГО». 

В принципе, скачать приложение мож-
но будет прямо на месте аварии. А вот по-
беспокоиться о получении подтвержден-
ной записи на госуслугах нужно заранее. 

По данным Росстата, в городе-«пилоте» 
Москве, например, в 2019 году на портале 
госуслуг были зарегистрированы 77,5% 
жителей в возрасте от 15 до 72 лет. В Та-
тарстане – 80,3%. А в Кемеровской обла-
сти – только 48,5%. У нас этот показатель 
ниже среднего и по России (59,4%), и по 
Сибири (53%).

Есть и еще два отличия. Оформить 
электронное извещение в упрощенном 

виде теперь можно, даже если автомо-
биль зарегистрирован на юридическое 
лицо (ранее это могли делать только физ-
лица).

Кроме того, заполнение электронно-
го извещения отныне допустимо и в том 
случае, если участники ДТП расходят-
ся во мнении, кто виноват, и по-разному 
оценивают характер и перечень видимых 
повреждений.

// алгоритм действий

• Хотя бы одному водителю-участнику 
аварии скачать на телефон приложение 
«Помощник ОСАГО» и зайти в него через 
Госуслуги (программа сама предложит 
выполнить этот шаг). 
Ввести серию и номер полиса ОСАГО вто-
рого участника. После этого он будет про-
верен по автоматизированной информа-
ционной системе ОСАГО, и оба водителя 
смогут убедиться в том, что их полисы 
действительны, автогражданская ответ-
ственность застрахована.
• Проверить наличие подтвержденной 
учетной записи на портале госуслуг у вто-
рого водителя (зайти в личный кабинет 
на Госуслугах через интернет-браузер). 
• Ввести сведения о повреждениях обоих 
автомобилей.
• Выбрать вариант оформления ДТП в 
приложении «Помощник ОСАГО»: с фото-
фиксацией или без. При отказе от фото-
фиксации автовладелец может рассчи-
тывать на возмещение в пределах 100 
тысяч рублей. Тогда как приложенные к 
электронному извещению фотографии 
позволяют рассчитывать на выплаты за 
причинение вреда имуществу по ОСАГО в 
пределах максимального лимита – до 400 
тысяч рублей.
• Если у водителей есть разногласия по 

поводу обстоятельств аварии и получен-
ных повреждений, поставить галочку в 
соответствующей графе. В этом случае 
пострадавший также сможет рассчиты-
вать максимум на 100 тысяч рублей. Если 
ремонт представляется более дорогим, 
вызывать инспекторов ГИБДД.
• Владелец смартфона с установленным 
приложением «Помощник ОСАГО» дол-
жен подписать заполненное электронное 
извещение прямо в приложении. После 
этого второй участник ДТП получит через 
Госуслуги свой экземпляр уже заполнен-
ного электронного извещения. 
• Если он согласен с содержанием, также 
должен подписать форму, и она уйдет в 
базу Российского союза автостраховщи-
ков, а в мобильное приложение поступит 
уведомление о завершении оформления 
аварии. Если второй водитель не согла-
сен с описанием ДТП, он вправе откло-
нить отправку извещения. Тогда участни-
кам аварии придется ждать приезда ГАИ.
• Электронное извещение избавляет во-
дителей от необходимости везти его рас-
печатанную бумажную версию страхов-
щикам: вся передача информации про-
исходит онлайн. Следить за ходом рас-
смотрения дела участники ДТП смогут по 
уникальному номеру уведомления.

Полосу подготовила Валентина Акимова.

// актуально

Каждое четвертое ДТП  
в Кузбассе связано  
с наездом на пешеходов. 

По данным Управления ГИБДД ГУ МВД 
России по Кемеровской области, с января по 
сентябрь 2020 года под колеса авто на доро-
гах региона попали 482 человека. При этом 
в 38% случаев аварии провоцируют сами 
пешеходы. Чаще всего их сбивают при пе-
реходе проезжей части в неустановленном 
месте, а также при неожиданном выходе на 
дорогу из-за препятствия, мешающего об-
зору водителей. Другая большая проблема 

– движение пешеходов по обочине или по 
краю проезжей части в темное время суток 
или в условиях недостаточной видимости. 
Рекомендации носить одежду со светоотра-
жающими вставками или иметь при себе 
предметы со световозвращающими элемен-
тами многие игнорируют. Результат – за 
девять месяцев текущего года зарегистри-
ровано 168 наездов на пешеходов в темное 
время суток. 

Сотрудники ГИБДД Кузбасса работа-
ют и с этой категорией участников дорож-
ного движения тоже. С начала года автоин-
спекторы пресекли почти 47000 нарушений 
Правил дорожного движения пешехода-

ми. БОльшая часть нарушителей выявле-
на в Кемерове (более 11000), Новокузнецке 
(свыше 9400) и Прокопьевске (около 5900).

Нарушение Правил дорожного движения 
грозит пешеходу штрафом в размере 500 ру-
блей. Если оно допущено в состоянии опья-
нения, штраф увеличивается до 1000-1500 
рублей. Такие же санкции предусмотрены и 
в том случае, если пешеход спровоцировал 
помехи в движении транспорта или его про-
тивоправные действия привели к причине-
нию вреда здоровью людей в легкой или 
средне-тяжелой форме.

Пешеход  
на дороге – к беде?

// статистика

Существуют «нехорошие» дни и часы, когда ава-
рийность на кузбасских дорогах стабильно превы-
шает средние показатели.

По данным портала stat.gibdd.ru, самым аварийным днем недели в 
Кузбассе является пятница. Из 1868 аварий, оформленных с участием 
сотрудников ГИБДД за девять месяцев текущего года, 317 ДТП были со-
вершены именно в этот день недели. И, кстати, в предыдущие пять лет на 
первой строчке антирейтинга чаще также стояла пятница, только пару 
раз уступив место субботе.

С одной стороны, аварии, оформленные по европротоколу, в эту ста-
тистику не попадают вообще. С другой, «гаишников» вызывают на самые 
спорные и тяжелые происшествия с потерпевшими и жертвами. И боль-
ше всего погибших и раненых на кузбасских дорогах, согласно офици-
альным сводкам ГИБДД, также регистрируют по пятницам. Так что об-
щую тенденцию эти цифры отражают. И они же говорят о том, что выше 
всего автодисциплина в регионе по вторникам и средам: в эти день ава-
рийность на 15-23% ниже, чем перед выходными. 

В течение суток самым проблемным является промежуток времени с 
17.00 до 19.00: рабочий день позади, люди спешат домой и теряют бди-
тельность. Второй пик аварийности наблюдается в обеденный перерыв: 
все торопятся, чтобы не опоздать, и в итоге получают проблемы.

А вот на работу в этом году кузбассовцы поспешали медленнее, чем в пре-
дыдущие годы, в итоге пик аварийности в утренние часы удалось сгладить.

Получается, для того чтобы уменьшить число погибших и раненых на 
дорогах, нам надо «отменять» не понедельники, а пятницы, а также обед 
и конец рабочего дня… Ну или принять информацию о «нехороших» днях 
и часах к сведению и скорректировать свое поведение на дороге. 

Ночь, пятница, 
дорога к дому…

 Прежде чем выйти на дорогу, убеди-
тесь, что водитель вас видит и готов про-
пустить.
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Канадец в Сибири:  
про любовь, борщ  
и застольные песни

 Фото из личного архива Валентины Горбачевой.
В сорок всё только начинается

Валентина Горбачева знакома многим кузбассовцам 
как певица и ведущая мероприятий под псевдонимом 
Тина Трейс. Ее низкий бархатный голос впечатляет. От 
ее песен сжимается сердце. Эффектная блондинка с то-
ченой фигурой – мечта многих мужчин. Но – все мимо. 
Настрадалась. За плечами два неудачных брака. Зато 
появились на свет две прекрасные дочери (София и 
Елизавета), которые все эти годы и давали силы идти 
дальше. Девчонки умницы и красавицы, старшая – ри-
сует, младшая – поет. Быть ломовой лошадью приходи-
лось, но вовсе не хотелось. Подруги не верили в стойкое 
убеждение Тины, что любовь в сорок возможна. И что 
непременно это будет любовь с иностранцем. Она про-
сто чувствовала и верила – будет. Он. Другой. Но очень 
родной.

– Я почему-то всегда знала, что мой муж будет не из 
России. Я очень люблю мир, меня тянет побывать во 
многих уголках. Открыта ко всему новому была всегда. 
А язык любви не нуждается в переводе. Английский на 
момент знакомства я знала плохо. Это сейчас я уже целе-
направленно его учу, а еще французский (он обязатель-
ный в Канаде) и испанский (родной язык Хуана), – де-
лится Тина.

Самое удивительное – все так и случилось: обычное 
интернет-знакомство, но этот канадец оказался очень на-
стойчив и …сразу позвонил. Хотел увидеть, не верил, что 
такая красавица, умница на самом деле существует в реаль-
ности. Три дня общения привели к тому, что он взял би-
лет на самолет и прилетел в такую далекую и неизвестную 
Сибирь. Планировал отпуск провести на Гавайях, но разом 
поменял билеты, не раздумывая. Потому что в январе у де-
вушки, которая запала в его сердце, должен был быть день 
рождения. Два дня в пути, с другого конца света. Родня от-
говаривала, ведь Сибирь – это что-то «очень страшное и 
холодное». Не испугался. Друзья вообще стращали, что Ху-
ана либо в рабство возьмут, либо «на органы». 

– Полгода я никому ничего не рассказывала, так как 
боялась, что это сон, я проснусь и все исчезнет. Такое 
было блаженство после развода и предательства. Нас 
с Хуаном накрыло волной счастья, и мы им просто на-
слаждались, ведь я его так долго ждала. Я даже наш го-
род увидела его глазами, – рассказывает Валентина.

Хлебосольная Сибирь
Сибирь встретила тепло. Правда, в пути он приболел. 

Но будущая теща знала, как поднять на ноги. Хренови-
на – то, что спасло, придало сил. А тещина селедочка под 
шубой – выше всяких похвал. Впечатлился наш герой не 
только красотой Валентины, но и ее кулинарными та-
лантами. Борщами и солянками, щами и блинчиками, 
пельмешками и окрошечкой, выпечкой домашней. Сам с 
удовольствием и очень вкусно готовит пасту, в свое вре-
мя он успел поработать и помощником повара. 

– Меня очень подкупило, что он вообще не боится ни-
какой работы. Это мужчина, который умеет все. Он так 
и сказал: «Да, я не богат. Но твои дети и наши будущие 
дети всегда будут обеспечены». 

По словам Хуана, про Россию на западе говорят 

много неправды. Что страна дремучая и неразвитая. 
И он, например, был очень удивлен, насколько все 
по-другому. И это уровень Канады, Америки. У нас 
чисто. У нас прекрасная архитектура, много совре-
менных зданий, шикарная природа, люди (!). И самое 
главное – у нас нет такого количества кредитов, как 
там. Там всю жизнь живут в долг. И цены просто кос-
мические. А Валентина, по меркам Канады, практи-
чески миллионерша – у нее есть своя квартира и ма-
шина.

Мы
Они настолько совпали, что даже не верится. Оба лю-

бят спорт. Тина – в прошлом тренер по баскетболу, но 
и футбол обожает. Хуан вообще тренер по футболу с 
15-летним стажем. 

– Он родом из Перу, страны футбола, уехал из Перу в 
26 лет. Сначала в Америку – там начал заниматься обу-
чением детей, а потом в Канаду (где 11 лет был верен сво-
ему делу). Хуан Хосе Джон Мендоза – сертифицирован-
ный тренер с 15-летним опытом работы. Правда, сейчас 
он работает менеджером по работе с клиентами в канад-
ском аэропорту. И очень здорово, что в период панде-
мии ему все равно выплачивают большую часть зарпла-
ты (пока он не может вылететь из России, должность 
его «заморозили»). Мне попался очень образованный 
иностранец, второе высшее образование у него юриди-
ческое, а история России – любимый раздел. Поэтому 
лететь ко мне ему было не страшно. И все в этой жизни 
неслучайно, – смеется Тина.

Оба любят ледяную воду, и хобби Валентины (моржева-
ние) Хуан полностью разделяет. И оба – заядлые путеше-
ственники. Канадец успел уже впечатлиться нашей Горной 
Шорией, Алтаем. 

У Хуана трое взрослых детей, воспитывал (так уж вы-
шло) он их тоже один после развода. Кстати, пока кана-
дец находится в Сибири, у него родился внук. И теперь 
наша героиня вполне может считать себя бабушкой. Рус-
ской бабушкой.

Они оба любят петь. Теперь и на испанском. Но осо-
бенно Хуану нравятся русские песни «По Дону гуляет», 
«Ой, цветет калина».

Пандемия 
– Да, пандемия нарушила наши планы, мы хотели уже в 

марте улететь и в Канаде пожениться. Но она же сделала нам 
и подарок… Границы закрыты, это дало возможность насла-
диться тем, что узнаем друг друга каждый день: в быту, ра-
боте, совместных путешествиях. Без спешки и паники, здесь 
и сейчас мы проживаем нашу жизнь, наполненную любо-
вью и благодарностью друг к другу. Кстати, во всех стра-
нах карантин жесточайший. В Канаде только летом были 
небольшие послабления, сейчас снова все очень строго. И в 
этом смысле моему канадцу очень повезло, что он находит-
ся практически на курорте. Все лето мы купались, путеше-
ствовали, играли во дворе в активные игры с детьми. Да, он 
настолько добрый и какой-то светлый, открытый, что к нам 
часто подходят знакомиться люди, которые слышат и пони-
мают иностранную речь. Да, в марте мы все-равно сыграли 
свадьбу в Кемерове, – рассказывает наша героиня.

Валентина уверена, что в любовь надо верить. И это не 
страшно – ошибаться, искать, пробовать: «Я благодарна 
за все испытания, которые пришлось пройти. Они сдела-
ли меня сильнее и мудрее. Бывает и так: ты находишь свое 
счастье на другом конце света. Не бойтесь мечтать!»

Беседовала Анна Тимощук.

Весенняя самоизоляция в условиях 
пандемии оголила проблемы в отноше-
ниях. Многие были не готовы кругло-
суточно быть вместе, череда разводов 
и расставаний не заставила себя ждать. 
Но на фоне этих событий иногда рож-
дается и любовь. Если бы Хуан из 
Канады не прилетел в марте к нашей 
героине Валентине, а потом не закры-
ли бы границы… Как знать, смогли бы 
они так сблизиться, узнать друг друга 
и понять: это и есть ЛЮБОВЬ. 
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// образование

На дистанс без паники

// знай наших!

проходят в эти дни в кемеровском областном те-
атре кукол. В гостях – Ханты-Мансийский театр 
кукол. Он представляет вниманию ребятишек за-
мечательнейший спектакль «Бах-бах-бах» (12+). 
Режиссер – Елена Евстропова, художник – Лилия 
Жамалетдинова, композитор – Глеб Успенский.

Спектакль рассказывает о войне глазами цирковой со-
баки, у которой хозяин ушёл на фронт. Что происходит? 
Где этот фронт? Почему тебя бросает лучший друг из-за 
какого-то геройства и мужества? Почему вокруг «бах-бах-
бах»? Много придется понять маленькой собаке. Эта по-
становка не столько о войне, сколько о человеческих чув-
ствах – о любви, дружбе, предательстве, умении прощать 
и важности человеческих отношений даже в самое непро-
стое время.

Спектакль доступен к просмотру с 4 по 8 ноября на 
сайте театра.

– На самом деле, очень мно-
го зависит от нашего обще-
го настроя. Родители учеников 
начальной школы должны пони-
мать, что сотрудничество со сво-
им педагогом в сложившейся си-
туации будет эффективнее всего. 
В этот период нам очень важно 
стать опорой друг для друга. Это 
и будет основой эффективного 
обучения в дистансе. Очень хо-
чется пожелать всем терпения и 
спокойствия – без этого никуда.

Конечно, при переходе на 
дистанционное обучение дети 
могут растеряться – и это нор-
мально. И поэтому важно, чтобы 
родители были рядом и помог-
ли. Чем лучше они обучат ребен-
ка определенным алгоритмам, 
настроят учебный процесс из 
дома, тем меньше потребуется 
их участие в будущем. Учителя 
прекрасно понимают, что роди-
тели могут нервничать, вовлека-
ясь в вынужденный процесс. Но 
все-таки желательно постарать-
ся передать спокойный эмоцио-
нальный фон ребенку, это сни-
зит его тревожность. Ведь он 
тоже волнуется!

Прежде чем приступить к 
дистанционной форме обуче-
ния, каждый классный руково-
дитель проводит родительское 
собрание и знакомит с обуча-
ющими платформами. Я своим 
родителям советую заранее по-
знакомиться с платформой, на 
которой у нас будет проходить 
процесс обучения. Это исключит 
эффект неожиданности. Кстати, 
на некоторых сразу после реги-
страции можно смотреть лекции 
и выполнять тестовые задания. 
Детям бывает очень интересно 
попробовать.

Очень непросто первоклаш-

кам и их родителям. И поэтому 
для них в нашей школе, напри-
мер, выбрали форму видеоуро-
ков и презентаций, которые за-
писывают учителя. У маленьких 
детей есть возможность пере-
смотреть урок, если они не по-
няли тему сразу. Конечно, он-
лайн-обучение не заменит уроки 
в классе, но это отличное реше-
ние в сложившейся ситуации.

В общем, содержательную 
сторону обучения полностью 

контролирует учитель. А вот все 
оргмоменты в данном режиме 
учебы – на родителях. Именно 
они устанавливают программы, 
настраивают интернет, контро-
лируют, чтобы дети не пропу-
скали занятия, и помогают в 

трудных ситуациях. Родители 
выстраивают режим дня (близ-
кий к школьному), разбудите ре-
бенка как минимум за час до на-
чала занятий. Ему также нужно 
успеть умыться и позавтракать, 
подготовиться к уроку. Органи-
зация рабочего места тоже те-
перь на мамах и папах. Хорошо, 
если это будет отдельный стол, 
чтобы школьник мог записывать 
нужную информацию во время 
трансляции. Важно, чтобы ни-
чего не отвлекало от процесса. 
Конечно, иногда в кадр попада-
ют младшие братья и сестры, до-
машние питомцы (и такое слу-
чается). И если у ребенка нет 
отдельной комнаты, попросите 
домочадцев не шуметь во время 
онлайн-урока, выключить теле-
визор и создать рабочую обста-
новку.

Дистанционное обучение не-

избежно увеличивает время, 
проведенное с компьютером или 
планшетом. В идеале – сокра-
тить ребятишкам другие цифро-
вые активности. А лучше чтобы 
они могли погулять и побегать.

Не стоит строжиться из-за 
оценок – детям нужно время на 
адаптацию к новому формату. 
Сейчас главная задача учеников 

– перестроиться на новый лад 
и разобраться с техническими 
особенностями сервисов. Если 
ребенку трудно, страшно, тре-
вожно и вы понимаете, что сво-
ими силами не справиться, то 
всегда можете рассчитывать на 
помощь классного руководите-
ля и школьных специалистов. 
Будьте на связи с педагогом, за-
давайте вопросы учителю, если 
вам что-то непонятно. В успеш-
ном обучении заинтересованы 
все.

Прокопчанин Даниил Брилевский 
получил приз зрительских симпатий 
и стал лауреатом III степени Все-
российского конкурса имени Лидии 
Руслановой. Он был единственным 
представителем от Кузбасса.

Десятый по счету Всероссийский конкурс испол-
нителей народной песни имени Лидии Руслановой 
завершился в Саратове. Событие было приурочено 
к юбилейным датам – 75-летию Победы в Великой  
Отечественной войне и 120-летию со дня рождения 
исполнительницы.

Студент Прокопьевского областного колледжа ис-

кусств им. Д.А. Хворостовского Даниил Брилевский 
получил диплом лауреата III степени престижно-
го российского конкурса. А по итогам зрительского 
голосования кузбассовец набрал наибольшее коли-
чество голосов в своей возрастной группе и получил 
приз зрительских симпатий. Готовился прокопчанин 
к конкурсу с преподавателем Светланой Коротицкой 
и концертмейстером Михаилом Долматовым.

Даниил – молодой гусляр и исполнитель народных 
песен, солист фольклорной студии «Истоки» Двор-
ца творчества им. Ю.А. Гагарина, активный участник 
творческих проектов, лауреат всероссийских и регио-
нальных конкурсов и фестивалей в Кемерове, Новоси-
бирске, Москве и Санкт-Петербурге. Одержать побе-
ду в таком престижном конкурсе было непросто: в нем 
участвовали 82 музыканта из 20 регионов страны.

И молод гусляр, и талантлив!
// не пропустите

Обменные гастроли  
в режиме онлайн

Каникулы заканчиваются, а дистанционное обуче-
ние снова приходит в дома школьников. Время непро-
стое и для педагогов, и для учеников, и для родителей. 
Очень тревожатся родители тех ребятишек, которые 

учатся в начальной школе. Как выстроить учебный процесс 
так, чтобы всем было максимально комфортно? Своим опы-
том дистанционной работы поделилась Татьяна Ивановна 
Ларина, учитель начальных классов кемеровской цифровой 
школы № 36.

// кстати

ВОЛОНТЕРЫ ПРИДУТ НА ПОМОЩЬ
Родители, педагоги и образовательные учрежде-
ния смогут получить бесплатные консультации по 
организации занятий в онлайн-режиме. Помощь 
оказывают участники проекта «Волонтеры образо-
вания».
Проект был разработан Кемеровским педагогиче-
ским колледжем и Ресурсным центром развития 
добровольчества Кузбасса при поддержке Совета 
по вопросам попечительства в социальной сфере и 
регионального Министерства образования и науки. 
В число волонтеров входят студенты педагогиче-
ских колледжей и вузов, ветераны педагогическо-
го труда, различные специалисты и учащиеся 8-11 
классов. Предварительно они прошли обучение 
под руководством опытных наставников из пар-
тнерских организаций: Кемеровского региональ-
ного ресурсного центра развития добровольчества 
«БлагоДарю», Кемеровского педагогического кол-
леджа, Кузбасского регионального института раз-
вития профессионального образования, Кемеров-
ского государственного университета.
Консультацию добровольцев можно получить по 
бесплатным номерам горячей линии: 8 (3842) 90-
17-56 и 8 (999) 648-17-56. Помощь оказывается 
по семи направлениям: «Домашка», «Интересно 
на продленке. Ура! Каникулы!», «Цифропомощь», 
«Учусь в Кузбассе» и «Узнавайка», «Заряжайся» и 
«Погружайся».

Так, «Домашка» – это консультирование родителей 
по организации дистанционного обучения детей. 
«Цифропомощь» – техническая поддержка педаго-
гов в возрасте 65+ (настройка Zoom, работа на он-
лайн-платформах, создание интерактивных уроков). 
В рамках блока «Учусь в Кузбассе» добровольцы 
готовы временно заменить заболевших педагогов 
в дошкольных образовательных организациях. Ро-
дители, работающие из дома, могут проконсульти-
роваться с волонтерами направления «Узнавайка» 
по организации досуга дошкольников и младших 
школьников. Для учителей начальных классов от-
крыто направление «Интересно на продленке. Ура! 
Каникулы!». В рамках проекта «Погружайся» до-
бровольцы будут проводить видеоуроки по вока-
лу, хореографии, ораторскому и театральному ис-
кусству. Для поддержания физического здоровья 
детей организованы видеоразминки в рамках на-
правления «Заряжайся».
Кроме того, к поддержке системы образования в 
период дистанционного обучения подключаются и 
региональные центры по работе с детьми. Напри-
мер, специалисты «Сириус. Кузбасс» запишут ви-
деоуроки с разбором сложных тем школьной про-
граммы.
Присоединиться к сообществу добровольцев могут 
все желающие. Прием заявок проходит на сайте 
https://dobro.ru/.

СПИСОК ПОЛЕЗНЫХ 
ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСОВ:

1) РЭШ – Российская электронная 
школа (видеоуроки, а также все 
образовательные ресурсы, предо-
ставленные для свободного до-
ступа);
2) Платформа Яндекс (бесплатная 
цифровая платформа для обучения 
основным школьным предметам);
3) Платформа «Фоксфорд» – плат-
ная платформа. На время дистан-
ционного обучения организован 
бесплатный период. Здесь есть 
онлайн-обучение для учеников на-
чальной школы с персональным 
куратором. А еще – живое обще-
ние с преподавателем (раздел «до-
машняя школа», где ребенок мо-
жет общаться с преподавателем в 
режиме реального времени);
4) Учи.Ру (собраны сервисы для 
удаленных занятий во время дис-
танционного обучения);
5) Скаймарт (интерактивные рабо-
чие тетради);
6) ЯКласс (цифровой образователь-
ный ресурс) на время ДО дал бес-
платный доступ.
7) МЭШ – Московская электрон-
ная школа (полезные электронные 
услуги и сервисы, здесь есть элек-
тронные учебники, тесты).

Полосу подготовила Анна Тимощук.
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// хоккей с мячом

Пятое время года
 // спринт-новости

Новый сезон – особенный для спортсменов  
и болельщиков

 Хоккейный клуб «Кузбасс» начнёт сезон в новой форме и нацелен порадовать 
болельщиков накануне 300-летия открытия Кузнецкого угольного бассейна.  
Фото Вячеслава Айкина.

БОКС
Кузбасская спортсменка 
Екатерина Дынник заво-
евала бронзовую медаль 
чемпионата России в 
Ульяновске.

Воспитанница между-
реченской спортивной школы 
соперничала в олимпийской 
категории до 60 килограммов 
и в четвертьфинале турнира 
победила единогласным ре-
шение пяти арбитров Ксению 
Ким (Владивосток).

В полуфинальном поедин-
ке Екатерина Дынник проигра-
ла (0:5) будущей чемпионке 
страны Нуне Асатрян, пред-
ставляющей Краснодарский 
край и Ульяновскую область.

За команду Кузбасса вы-
ступали в Ульяновске также 
Анастасия Эсман (до 64 кг) и 
Анна Анфиногенова (до 69 кг), 
уступившие в четвертьфиналь-
ных боях.

В январе 2021-го в Кис-
ловодске пройдёт трениро-
вочный сбор национальной 
команды, по итогам которого 
определят сильнейших спорт-
сменок в каждой категории 
для участия в квалифика-
ционном предолимпийском 
турнире.

САННЫЙ СПОРТ
Степан Федоров из 
Кемеровского муници-
пального округа – тре-
тий призёр Кубка России, 
который состоялся на 
олимпийской трассе в 
Сочи.

Результат нашего 33-лет-
него земляка по сумме двух 
заездов – 1 минута 44,099 
секунды. Степан Фёдоров опе-
редил двукратного чемпиона 
мира-2020 Романа Репилова 
(1.44,113). Лучшее время 
показал чемпион мира и Ев-
ропы-2019 Семён Павличенко 
(1.43,392).

Степан Фёдоров заявлен 
в составе сборной страны для 
выступления на этапах Кубка 
мира.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кузбасские команды 
«Корпорация «АСИ» (Ке-
мерово) и «Сиб-Транзит» 
(Новокузнецк) проведут 
по три матча в Сургуте, 
где 6-8 ноября состоится 
очередной тур первен-
ства России в высшей 
лиге (конференция 
«Восток»).

В Сургуте сыграют шесть 
коллективов. Соперники на-
ших клубов – местный «Факел-
ГТС», дубль МФК «Тюмень» и 
«Ямал-НУБК» (Новый Уренгой).

В нынешнем сезоне 
«Корпорация «АСИ» и «Сиб-
Транзит» провели по пять 
матчей, одержав три и две 
победы соответственно (раз-
ница забитых и пропущенных 
мячей: 17-10 и 17-20).

Лидирует в конференции 
«Восток» пермский «А-Тур», 
заработавший 21 очко в 
восьми играх (28-14). Новоси-
бирский «Сибиряк» набрал 15 
очков в пяти матчах, в активе 
«Факела-ГТС» на два балла 
меньше в шести встречах.

Андрей Тарков.

В субботу, 7 ноября, ке-
меровский «Кузбасс» в 
стартовом туре XXIX чем-
пионата России 2020-2021 
года принимает «Сибсель-
маш» (Новосибирск). Игра 
на крытой арене стадиона 
«Химик» начнётся в 13.00  
и пройдёт без зрителей.

Матчи на своём льду  
на старте «регулярки»

При пустых трибунах состоятся и сле-
дующие домашние матчи кемеровчан – с 
«Уральским трубником» из Первоураль-
ска (10 ноября), нижегородским «Стар-
том» (14 ноября) и архангельским «Вод-
ником» (17 ноября).

В первой гостевой сессии сезона «Куз-
басс» сойдётся 21 и 24 ноября в Москве с 
«Динамо» и в Мурманске с «Мурманом» 
соответственно.

В суперлиге русского хоккея вновь со-
перничают 14 клубов. «Гладкий» турнир 
пройдёт в два круга, команды сыграют по 
26 матчей. Борьбу за медали продолжат 
в плей-офф восемь коллективов. Чет-
вертьфиналы и полуфиналы – до двух 
побед. «Бронзовая» серия – два матча 
(17, 20 марта). Финал чемпионата страны 
запланирован на 21 марта. Место прове-
дения «золотого» поединка определят на 
конкурсной основе.

Федерация хоккея с мячом России «в 
связи с неблагоприятной эпидемиоло-
гической ситуацией» разрешила коман-
дам заявлять на игру неограниченное 
количество хоккеистов (в прошлом сезо-
не – 18 игроков), подчеркнув, правда, что 
матчи не будут переносить и отменять. 
Как гласит регламент, «клубы обязаны 
принять участие в матчах в запланиро-
ванные даты, утверждённые календарём 
соревнований».

Впрочем, из каждого правила возмож-
ны исключения. Так, по решению руко-
водителей Хабаровского края в столице 
региона отменили игру за Суперкубок 
России, запланированную на 1 ноября. 

«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) и «Дина-
мо» (Москва) оспорят трофей позднее.

 

Перемены в межсезонье
Минувшим летом в ХК «Кузбасс» про-

изошла кадровая революция. Многолет-
него президента клуба Андрея Сельского 
сменил Юрий Дерябин, директор разреза 
«Черниговец».

Напомним: в послужном списке «Куз-
басса», когда президентом был Андрей 
Борисович Сельский, – три победы в 
розыгрышах Кубка России (2001, 2003, 
2007 гг.), медальная серия в десяти чем-
пионатах страны подряд (2001-2010 гг.).

Тренерский штаб «Кузбасса» воз-
главил Сергей Большаков, руководив-
ший нашей командой в 2011-2013 годах, 
а в дальнейшем работавший в «СКА-
Нефтянике», четырёхкратном чемпионе 
России (2017-2020 гг.).

– У «Кузбасса» большой потенциал, о 
чём красноречиво свидетельствуют луч-
шие матчи в прошлом сезоне, – говорит 
Юрий Дерябин. – Правда, не удалось ре-
ализовать этот потенциал на сто процен-
тов, не хватало стабильности в игре. Как 
следствие – потеряли очки в гостевых 
встречах в Нижнем Новгороде, Кирове, 
Мурманске, Ульяновске и в четвертьфи-
нале плей-офф вновь вышли на «СКА-
Нефтяник».

Алексей Китьков, три сезона работав-
ший главным тренером «Кузбасса», оста-
ётся в команде. Он и Дмитрий Щетинин 

– помощники Сергея Большакова, кото-
рый приобрел огромный опыт в хабаров-
ском клубе, где был правой рукой Миха-
ила Юрьева, наставника национальной 
сборной на четырёх победных чемпиона-
тах мира. В тренерском триумвирате на-
шей команды каждый хорош по-своему, 
каждый дополняет друг друга. В чемпио-
нате страны нацелены завоевать медали.

 

Домашняя арена  
под крышей

В субботу, 7 ноября, «Кузбасс» сыгра-
ет первый официальный матч в новом 
сезоне русского хоккея. Сезон начался в 
сентябре, когда в Иркутске и Ульяновске 

состоялся предварительный этап Кубка 
страны в группах «Восток» и «Запад» с 
участием 13 команд.

«Кузбасс» из-за карантина пропустил 
турнир в Иркутске и первые контроль-
ные матчи в межсезонье провёл 23-24 ок-
тября в Красноярске, где уступил мест-
ному «Енисею», бронзовому призёру 
чемпионата России-2020 – 2:4, 5:10.

В составе кузбассовцев блеснул инди-
видуальным мастерством Владимир Ка-
ланчин. В активе двукратного чемпиона 
мира шесть из семи голов гостей.

Главный судья матча 7 ноября в Кеме-
рове – Александр Шатунов (Екатерин-
бург), инспектор – Роман Попиков (Ба-
лашиха).

Примечательно, что именно Ша-
тунов возглавлял судейскую бригаду  
3 марта 2020 года, когда «Кузбасс» в чет-
вертьфинале чемпионата страны встре-
чался на своём льду с хабаровским «СКА-
Нефтяником» и уступил в равной борьбе 

– 4:7. В составе хозяев поразили ворота ар-
мейцев Богдан Павенский, Вадим Стасен-
ко (со свободного), Артём Азаров (с угло-
вого) и Олег Земцов. В ответном матче в 
Хабаровске «Кузбасс» достойно соперни-
чал с дальневосточниками и, проигрывая 
0:4, не только «размочил» счет, но и от-
правил в ворота хозяев пять мячей (5:8).

«Сибсельмаш», первый соперник ке-
меровчан в нынешней «регулярке», на 
предварительном этапе Кубка стра-
ны-2020 потерпел крупные поражения от 
хозяев льда из «Байкала-Энергии» (0:10), 
«Уральского трубника» (3:10), «Енисея» 
(3:9) и «СКА-Нефтяника» (2:14).

В минувшем чемпионате страны «Куз-
басс» уверенно переиграл «Сибсельмаш» 
и дома (9:2), и в гостях (10:4). И в этом се-
зоне наша команда базируется на крытом 
катке, построенном к чемпионату мира-
2007. Но уже в следующем году «Кузбасс» 
справит новоселье в ледовом дворце 
спорта на Притомском проспекте, кото-
рый вместит шесть тысяч болельщиков.

Пока же любители русского хоккея 
поддержат нашу команду виртуально 
во время трансляций матчей на канале 
«Кузбасс 1HD» и, по обыкновению, сде-
лают это от всей души. Болеем за наших!

Вадим Антонов.

// в блокнот болельщику

Заявка ХК «Кузбасс» на чемпионат 
России 2020-2021 года:
Вратари – Сергей Морозов, Евгений 
Воронков, Максим Блинков.
Защитники – Семён Козлов, Денис 
Борисенко, Артём Савельев, Данил 
Яковлев, Яков Коленко, Игорь Котля-
ренко, Андрей Хроменков, Григорий 
Яковлев.
Полузащитники – Денис Криушенков, 
Олег Земцов, Василий Жаукенов, Де-
нис Игошин, Богдан Павенский, Влади-
мир Каланчин, Григорий Фёдоров, Ар-
тём Азаров, Илья Бондин, Артем Репях, 
Дмитрий Аникин, Никита Цихоня, Ми-
хаил Удовенко.
Нападающие – Вадим Стасенко, Вя-
чеслав Швецов, Александр Баздырев, 
Кирилл Девятых.
Главный тренер – Сергей Большаков, 
старший тренер – Алексей Китьков, 
тренеры – Дмитрий Щетинин и Алек-
сандр Тимошенко.



83 (26920)   //  Пятница, 6 ноября 202014 земляки

// к 75-летию Победы

Новокузнецк – «Город трудовой доблести»

Кузбасс благодарен президенту России 
В.В. Путину за то, что он присвоил городу 
это звание. В Великую Отечественную вой-
ну его жители внесли существенный вклад 
в обороноспособность страны. За первые 
дни войны от добровольцев города Сталин-
ска (так город назывался до 1961 года, а по-
сле переименован в Новокузнецк) поступи-
ло 1360 заявлений об отправке на фронт, за 
первый месяц – более 10 тысяч. 64 тысячи 
жителей города, это треть его населения, 
сражались за свободу и независимость Ро-
дины. Более 14 тысяч погибли, 12460 по-
лучили боевые награды. 52 наших земляка 
удостоены звания Герой Советского Союза, 
одному присвоено звание Героя России. Во-
семь являются полными кавалерами ордена 
Славы.

В Новокузнецке были сформированы 
1252-й Пролетарский, 835-й и 674-й стрел-
ковые полки. Жители города участвовали в 
формировании прославленных сибирских 
дивизий: 376-й Кузбасской, 22-й (150-й) и 
237-й Пирятинской. В городе дислоцирова-
лось Виленское пехотное училище, подгото-
вившее для фронта более тысячи офицеров. 
Наши земляки героически сражались на 
всех фронтах. Весь мир знает о подвиге Ива-
на Герасименко, Александра Красилова и 
Леонтия Черемнова, которые в ожесточен-
ных боях под Новгородом закрыли своими 
телами амбразуры вражеских дзотов. Герои 
Советского Союза Г.Ф. Карташов, А.А. Пав-
ловский, А.Д. Барвинский и В.П. Пономарев 
прославили наш город в ходе днепровской 
операции. При водружении флага над рейх-
стагом увековечил свое имя в истории Герой 
Советского Союза П.П. Кагыкин, бывший 
плотник Кузнецкстроя, а затем мартеновец 
КМК. 

Кузнецкий металлургический комби-

нат (КМК) давал 10% всесоюзного произ-
водства черных металлов и 33% рельсов. 
Металлурги КМК в кратчайшие сроки ос-
воили производство броневой стали в боль-
шегрузных мартеновских печах, разработа-
ли технологию прокатки броневого листа 
для танковой и авиационной промышлен-
ности, для бронепоездов, для ряда новых 
профилей для производства боеприпасов и 
реактивных минометов «катюша». За годы  
войны было освоено более 70 марок стали, а 
ее выплавка и производство проката увели-
чились на 25%, выжиг кокса – на 15%. Куз-
нецкие металлурги дали для военной про-
мышленности столько металла, что из него 
можно было изготовить 100 миллионов сна-
рядов, 50 тысяч тяжелых танков и 45 тысяч 
боевых самолетов. Каждый второй танк, 
каждый третий самолет и каждый четвер-
тый снаряд были из кузнецкого металла.

В мае 1942 года комбинат выступил ини-
циатором Всесоюзного социалистического 
соревнования за право получения переходя-
щего Красного знамени ГКО и переходящих 
Красных знамен ВЦСПС и наркомата. В газе-
те «Правда» было опубликовано обращение 
КМК ко всем металлургам СССР с призывом 
усилить помощь фронту. Оно положило на-
чало всенародному соревнованию. Широкое 
распространение получила практика ско-
ростных варок металла в мартеновских пе-
чах. Одним из зачинателей выступил стале-
вар Александр Яковлевич Чалков. За годы 
войны он сварил для фронта 13,4 тыс. тонн 
сверхплановой стали. В марте 1943 года ему 
была присуждена Сталинская премия. 25 ты-
сяч рублей сталевар внес в Фонд обороны. На 
эти деньги изготовили автоматы с надписью 
«Воинам – сибирякам от сталевара А. Чалко-
ва». Они вручались бойцам Сибирской до-
бровольческой дивизии. 

На смену мужчинам, ушедшим на фронт, 
на производство пришли женщины-домо-
хозяйки, юноши и девушки со школьной 
скамьи, старики-пенсионеры. Если в 1940 
году на КМК количество женщин к общему 
числу рабочих составляло 25,5%, то в 1944 
году их было больше 40%. 

В апреле 1943 года за образцовое выпол-
нение заданий ГКО по обеспечению воен-
ной промышленности качественным метал-
лом КМК был награжден орденом Ленина, а 
в марте 1945 г. – орденом Трудового Крас-
ного Знамени. В сентябре 1945 г. к ним до-
бавился орден Кутузова I степени. Более 26 
тысяч человек награждены медалями «За 
доблестный труд в годы Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 гг.».

Сталинск стал одним из центров раз-
мещения эвакуированных из прифронто-
вой полосы предприятий. Среди них завод 
металлоконструкций из Днепропетров-
ска, «Днепроспецсталь» из Запорожья, це-
ментные заводы из Днепродзержинска и 
Орджоникидзе, металлургический завод 
из Днепропетровска, «Красный Тигель» из 
Луги, ферросплавный и алюминиевый из 
Запорожья, механический из Киева, завод 
им. Ворошилова из Ворошиловграда, стро-
ительно-монтажный трест № 53 Нарко-
мата вооружения из Киева. Чрезвычайно 
большое значение для обороноспособности 
страны приобрело строительство в Сталин-
ске алюминиевого (СтАЗ) и ферросплавно-
го заводов. 

Исключительно важную роль сыграл 
государственный завод № 526 Наркома-
та вооружения (ныне Кузнецкий машино-
строительный завод). В июне 1942 года он 
отправил на фронт первую партию ручных 
пулеметов Дегтярева (ДП). Всего на заводе 
было произведено почти 80 тысяч ДП, а с 
учетом отремонтированного оружия – око-
ло 100 тысяч, что составило седьмую часть 
пулеметов этого типа, произведенных в 
СССР в военный период. Номерной завод 
№ 252 Наркомата судостроения произво-
дил оптические приборы и другое оборудо-
вание для военных кораблей. 

Огромный вклад в Победу советского на-
рода над фашизмом внесли шахтеры. В на-
чале января 1943 года забойщик шахты им. 
Орджоникидзе комсомолец Иван Безгин за 
8 часов работы выполнил норму на 1058%. 
Он нарубил 115 вагонов угля. Это почти 

вдвое больше, чем выдавал весь участок. 
На многих подземных работах трудились 
женщины. Так, Матрена Григорьевна Ро-
дионова, всю войну трудившаяся на шахте 
им. Орджоникидзе, стала одной из первых в 
Кузбассе, кому было присвоено звание «По-
четный шахтер». 

Большой вклад в Великую Победу внес-
ли железнодорожники. Они не только до-
ставляли грузы, но и собирали бронепоез-
да. В конце декабря 1941 года были готовы 
тайгинский и новосибирский бронепоезда. 
Их назвали «Железнодорожник Кузбасса» 
и «Советская Сибирь». К марту 1942 года 
были изготовлены бронепоезда «Сибиряк» 
и «Металлург Кузбасса», а в апреле того же 
года из ворот Новокузнецкого депо выш-
ли еще два бронепоезда: «Лунинец» и «Же-
лезнодорожник Алтая». Эти шесть поездов, 
одетых в прочную кузнецкую броню, би-
лись на Курской дуге, под Киевом, Коното-
пом. Они прошли до Одера. 25 работников 
Новокузнецкого отделения Томской желез-
ной дороги в годы войны были награждены 
орденами и медалями.

В городе дислоцировалось 11 эвакого-
спиталей. Более 70% раненых после лече-
ния возвращались на фронт. Наши земля-
ки отдавали для победы все, что имели. По 
инициативе кузнецких металлургов было 
принято обращение ко всем трудящимся го-
рода об организации сбора средств на стро-
ительство танковой колонны «Кузнецкий 
металлург». Кроме того, смена мастера Во-
лодина с шахты им. Димитрова открыла 
счет сверхплановой добычи на постройку 
авиаэскадрильи «Шахтер Кузбасса». 

Указом Президиума Верховного Сове-
та СССР 1 июля 1981 года город был на-
гражден орденом Октябрьской Революции 
с формулировкой: «За значительный вклад 
в обеспечение разгрома немецко-фашист-
ских захватчиков в Великой Отечественной  
войне». Активисты ветеранского движения 
Кузбасса на своих форумах вспоминают о 
трудовом подвиге жителей города. 

Сегодня Новокузнецк по-прежнему не 
теряет позиций индустриального флагмана 
Кузбасса. Правительство региона во главе с 
губернатором С.Е. Цивилевым уделяет осо-
бое внимание его развитию.

Н. Неворотова, 
председатель Кемеровского областного 

совета ветеранов.

Правление общественной орга-
низации «Военные авиаторы Куз-
басса» с прискорбием извещает, что 
на 97-м году ушел из жизни участ-
ник Великой Отечественной войны, 
летчик Военно-воздушных сил, под-
полковник Шибалов Евгений Тимо-
феевич. Он был награжден ордена-
ми Красной Звезды и Отечественной 
войны II степени. Вечная память и 
слава доблестному крылатому вои-
ну, ушедшему в бессмертный полет! 

Ветераны авиации Кузбасса.
•••

Евгений Тимофеевич Шибалов 
был почетным членом комитета Ке-
меровской областной организации 
Общероссийской общественной ор-
ганизации ветеранов «Российский 
Союз ветеранов». Он всегда живо 
интересовался жизнью ветеранов-
военнослужащих и принимал уча-
стие во многих мероприятиях орга-
низации. Его приглашали на встречи 
школьники. Крепкая дружба связы-
вала его с учащимися кемеровской 
школы № 31 имени В.Д. Мартемья-
нова и других учебных заведений. 

К Евгению Тимофеевичу, своему 

старшему товарищу, с большим ува-
жением относились ветераны воен-
ной службы и авиаторы Кузбасса.

В последний путь подполковни-
ка Шибалова пришли проводить и 
военные ветераны, и работники Ке-
меровской студии телевидения, где 
он два десятка лет возглавлял цех 
кинопроизводства. Мы сохраним в 
своих сердцах светлую память о на-
шем товарище, фронтовике Шиба-
лове Евгении Тимофеевиче.

Н.А. Давидион, 
полковник, председатель  

Кемеровской областной организации 
Общероссийской общественной  

организации ветеранов  
«Российский Союз ветеранов».

•••
Мы, учащиеся 6-го класса гимна-

зии № 71, потеряли большого дру-
га – Евгения Тимофеевича Шиба-
лова. К нам в класс его привела моя 
бабушка – председатель областного 
совета ветеранов войны и труда Н.П. 
Неворотова. Мы попросили ее по-
знакомить нас с участником Великой  
Отечественной войны, с которым 
мы бы хотели крепко подружить-

ся. Так у нашего класса завязалась 
дружба с Евгением Тимофеевичем 
Шибаловым. Он рассказывал нам о 
своих боевых вылетах, о фронтовом 
братстве, о том, как работал долгое 
время на Кемеровской студии теле-
видения. Нам всё о нем было очень 
интересно узнать. И Евгению Тимо-
феевичу были интересны наши дела 
и учеба. Нам будет его не хватать. 

Арсений Кучеев.

// новости областного  
совета ветеранов

Продолжается подписка на областную газету 
«Кузбасс» на 2021 год. Страница «Земляки», 
адресованная ветеранам, вместо двух вы-
пусков в месяц будет выходить четыре раза. 
Это значительно расширит читательский круг 
старшего поколения.

•••
В Оргкомитет Второго Всероссийского кон-
курса ветеранов-наставников «Опыт. Эстафета. 
Будущее», посвященного 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., 
отправлено 50 заявок по линии Кемеровского 
областного и территориальных ветеранских 
советов войны и труда.

•••
ДК имени 50-летия Октября в Кировском рай-
оне Кемерова исполняется 80 лет. Это первый 
культурный центр в Кировском районе. Област-
ной и городской советы ветеранов отметят гра-
мотами тех кемеровчан старшего поколения и 
руководителей ветеранских творческих коллек-
тивов, кто сегодня активен на культурно-эстети-
ческом поле в жизни областного центра.

•••
Областной ветеранский штаб в связи с панде-
мией продолжает работу в режиме онлайн и 
телефонной связи.

// соболезнование

7 ноября отмечается очередная годовщина военного пара-
да на Красной площади в Москве 1941 года. Предстояли 
тяжелые дни для страны, прежде чем была завоевана Ве-
ликая Победа. Кузбассовцы внесли большой вклад в общее 
дело. Они ковали Победу на фронтах и на трудовой вахте. 
А недавно Новокузнецку было присвоено звание «Город 
трудовой доблести». Во всероссийской газете «Ветеран» 
вышел материал об этом. И с его выдержками мы хотим 
познакомить наших читателей. 
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// социальные вести

Как обмануть деменцию?

 Настольные игры развивают мотори-
ку пальцев и активируют работу мозга. 
Фото автора.

Потеря слуха сильно влияет на качество 
жизни человека. И это не только медицинская 
проблема, но и психологическая. При снижен-
ном слухе становится трудно понять собесед-
ника, особенно если разговор происходит в 
общественном месте – кафе, магазине, транс-
порте. Возникает ощущение дискомфорта, 
если приходится часто переспрашивать чело-

века. Дома громко работающий телевизор или 
включенная музыка становятся привычны-
ми, но сильно раздражают соседей и портят с 
ними отношения. В итоге человек замыкается 
в себе и отдаляется от общества. 

К счастью, во всех этих случаях сегодня 
можно воспользоваться слуховыми аппара-
тами. 

Новокузнецк, пр. Курако, 10 (вход со двора)
тел.: 8 (3843) 74-60-07, 8-983-251-88-88

audionorma.ru

Кемерово, пр. Ленина, 95
тел.: 8 (3842) 90-11-00, 8-991-436-9006

Ленинск-Кузнецкий, пр. Ленина, 24 
тел.: 8 (384-56) 4-94-79, 8-991-372-68-22

Прокопьевск, пр. Ленина, 47
тел. 8 (384-66) 64-37-64.

Междуреченск, пр. Коммунистический, 11
тел. 8 (384-75) 7-70-71.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМО  
ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ Ре

кл
ам

а.

С 10 по 19 ноября 
по адресу: г. Кемерово, ул. Рукавишникова, 15.  

ДК Молодежи

Только в ноябре!

ООО «Центр слуха «АудиоНорма». 

Принесите старый слуховой аппарат и 
получите скидку на новый от 3300 до 22500 
рублей.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!  
С 9 по 13 ноября 2020 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса, руко-
водителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской обла-
сти – Кузбасса отраслевой 
компетенции, иных органов 
по телефонам прямой ли-
нии:
9 ноября (понедельник) – 
Фалалеева Ольга Ильинична 

– заместитель управляющего 
Отделением Пенсионного фон-
да Российской Федерации по 
Кемеровской области – Кузбас-
су, тел. 8 (3842) 58-71-74.
10 ноября (вторник) – Хари-
тонов Алексей Викторович 

– заместитель губернатора Ке-
меровской области – Кузбасса 
(по агропромышленному ком-
плексу),  
тел. 8 (3842) 36-39-75.

– Волошина Зоя Николаевна 
– Уполномоченный по правам 
человека в Кемеровской обла-
сти – Кузбассе, тел. 8 (3842) 
75-43-29.
11 ноября (среда) – Панов 
Андрей Анатольевич – заме-
ститель губернатора Кемеров-
ской области – Кузбасса (по 
промышленности, транспорту 
и экологии), тел. 8 (3842) 75-
85-50.
12 ноября (четверг) – Евса 
Марина Александровна – 
министр культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 36-33-42.
13 ноября (пятница) – Ба-
лакирева Софья Юрьевна – 
министр образования и науки 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-
43-21. 
Ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

Министерство соцзащиты Куз-
басса реализует пилотный 
проект по профилактике стар-
ческого слабоумия. Его цель – 

замедлить развитие нежелательных про-
цессов и сохранить у пожилых людей 
имеющиеся навыки самообслуживания.

Решение о реализации «антидемент-
ного проекта» было принято весной 2019 
года на первом съезде социальных работ-
ников Сибири, проходившем в Кемерове. 

Продолжительность жизни населения 
растет. Оборотной стороной этого пози-
тивного процесса является то, что часть 
долгожителей со временем утрачивают 
когнитивные навыки. В 2013 году в мире 
было 44 миллиона людей с подтвержден-
ным диагнозом «деменция». К середи-
не XXI века их, по прогнозам, станет 135 
миллионов. 

На съезде этой проблеме была посвя-
щена работа отдельной секции. Ее выводы 
можно сформулировать так: «Старческое 
слабоумие возникает не вдруг, а развива-
ется в течение примерно десяти лет. Если 
признать проблему как данность, с ней 
можно работать, замедляя развитие нега-
тивных процессов с помощью здорового 
питания, физической активности и посто-
янной нагрузки для мозга».

В итоге в резолюции съезда появил-
ся пункт о реализации в Кузбассе пилот-
ного проекта «Роль социальной службы 
в профилактике и реабилитации демен-
ции». Воплощать его начали в рамках си-
стемы долговременного ухода за гражда-
нами пожилого возраста и инвалидами, 
которая, в свою очередь, создается в рам-
ках нацпроекта «Демография». Сегодня к 
созданию системы долговременного ухо-
да подключены города Анжеро-Судженск, 
Прокопьевск, Кемерово, Юрга, Новокуз-
нецк и Кемеровский муниципальный 
округ. К концу 2022 года она должна будет 
«накрыть» всю область.

За полтора года реализации проекта 
сделано многое. «Все соцработники пи-
лотных территорий научились проводить 
тесты, позволяющие заподозрить у по-
лучателей социальных услуг начальную 
стадию деменции. В ряде комплексных 

центров социального обслуживания насе-
ления (КЦСОН) проведены реконструк-
ция и кластерное зонирование помеще-
ний, – перечисляет министр соцзащиты 
Кузбасса Елена Воронина. – Здесь сфор-
мированы учебные модули, закуплено 
оборудование и развивающие игры, раз-
работаны курсы занятий, направленных 
на стимуляцию различных видов мозго-
вой деятельности. Для доставки в центры 
кузбассовцев с когнитивными расстрой-
ствами из дома и обратно приобретены  
15 спецавтомобилей».

«В наше отделение дневного пребы-
вания обращаются обычные пенсионе-
ры, – рассказывает директор КЦСОН 
Кировского района г. Кемерово Наталья 
Филимонова. – Когда мы начали их тести-
ровать, оказалось, что до 80% имеют на-
чальные когнитивные нарушения. А ярко 
выраженные расстройства наблюдаются у 
двух-трех человек из каждого набора. По-
этому мы дополнили стандартный курс 
оздоровления и отдыха элементами новой 
программы».

Самое большое помещение центра раз-

делили на четыре зоны: игровую, музы-
кальную, художественную и «киношную». 
Это позволяет одновременно проводить 
здесь несколько индивидуальных заня-
тий, сохраняя атмосферу камерности и 
погруженности в процесс. 

В игровой зоне пенсионеры играют в 
настольные и настенные игры, требующие 
контакта с крупными и мелкими деталя-
ми. Еще педагог-новатор Сухомлинский 
утверждал, что ум человека находится на 
кончиках его пальцев, развивая мелкую 
моторику рук, можно активировать рабо-
ту мозга. 

В музыкальной зоне они слушают пес-
ни Анны Герман (хрустальный тембр ее 
голоса успокаивает) и другие «лечеб-
ные» композиции. Доказано, что мелодии 
флейты полезны для работы печени, сак-
софон – для почек, гитара – для сердца…

Рисование, работа с пластилином и 
кинетическим песком в арт-зоне помо-
гают снять эмоциональное напряжение, 
развивают творческие способности, спо-
собствуют концентрации внимания. А 
просмотр фильмов молодости не толь-
ко вызывает приятные воспоминания, но 
и стимулирует механизмы узнавания и 
идентификации, активирует память.

Для замедления когнитивных наруше-
ний важно общение. Поэтому разделяю-
щие комнату стеклянные двери-купе лег-
ко сдвигаются, превращая ее в большую 
зону для совместного отдыха.

Еще в КЦСОН Кировского района обо-
рудована тренировочная кухня, где по-
жилые люди могут «прокачать» навы-
ки пользования различными бытовыми 
приборами, и зона финансовой грамотно-
сти. Здесь специалисты учат их тому, как 
не попасть на удочку мошенников, и напо-
минают правила распределения семейно-
го бюджета. Кузбассовцы, чьи возрастные 
родственники прошли здесь курс реабили-
тации, отмечают стойкое улучшение в их 
настроении, самочувствии и поведении. 

Из-за обострения ситуации с COVID-19 
центры соцобслуживания временно не ве-
дут прием граждан. Но как только ограни-
чения снимут, антидементые программы 
заработают вновь.

Валентина Акимова.
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